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5 правил жизни 
отшельницы  
Агафьи Лыковой
Ася ЖУКОВА («КП» - Красноярск»)

«С миром нам жить не можно!» - 
твердили Лыковы. В итоге семья 
старообрядцев, бежавшая в глухую 
тайгу от большевиков, провела в 
изоляции больше 40 лет. Чтобы 
выжить в суровых краях, надо было 
придерживаться жестких запретов, 
их ввел еще отец семейства Карп 
Осипович. Сейчас из сибирских 
робинзонов осталась только Ага-
фья, младшая дочь. В апреле ей 
исполнится 79 лет. И за все время 
она ни разу не нарушила тятеньки-
ны заветы. 5 правил жизни отшель-
ницы Агафьи Лыковой - какие они?
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Ева ЛЮТОВА («КП» - Томск»)

В необычной акции 
участвовали около 200 
человек.

Массовое обливание ледяной 
водой состоялось в Томске на ста-
дионе «Политехник». Это ежегодная 
весенняя акция «Пробуждение». Ее 
организаторы - Федерация закали-
вания и спортивного зимнего плава-
ния Томской области «Томские 
моржи» и Клуб вольных туристов. В 
этом году целью было установить 
рекорд России по массовому обли-
ванию, для этого надо было набрать 
больше 300 участников. Но задумка 
не удалась.

- Думаю, это из-за двух лет пере-
рыва в акции из-за пандемии, - рас-
сказала «КП» Юлия Акимова из 
клуба «Томские моржи». - Официаль-
но в электронной форме зареги-
стрировались 160 человек. Но были 
еще и пенсионеры, которые пришли 
просто, без регистрации. Самому 
младшему же участнику было 8 лет, 
это мальчик Саша.

Необычную акцию в Томске про-
водят с 2016 года. Название «Про-
буждение» дано не просто так:

- Весной вся природа просыпает-
ся, набухают почки, прилетают 
птички. Мы хотим, чтобы люди 
тоже проснулись от зимней спяч-
ки, встретили солнце, улыбнулись 

друг другу и просто были здоровы-
ми!

Впрочем, главный внештатный 
специалист по терапии томско-
го облздрава Анна Тетенева 
напоминает, что водное закалива-
ние противопоказано людям, имею-
щим хронические заболевания, а 
также страдающим гипертонией, 
аритмией, заболеванием почек, 
беременным, людям старше 65 лет 
и маленьким детям.

- Если вы все же решили обливать-
ся холодной водой, помните, что 
после обливания нужно вытереться 
насухо, затем надеть теплую одежду 
и обувь. После выпить горячий чай, 
- подытожила Анна Тетенева.

Томичи массово облились холодной 
водой, чтобы пробудиться

Такую закалку проводят с 2016 года. 
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Виктор БАРАНЕЦ,  
полковник,  
военный обозреватель «КП»

Владимир Путин подпи-
сал Указ о весеннем призыве 
граждан России на срочную 
военную службу. Он начина-
ется 1 апреля и продлится до 
15 июля 2023 года. У всех мо-
лодых людей призывного воз-
раста и их родителей, ко-
нечно, по этому поводу много 
вопросов. Отвечаем на самые 
частые.

СКОЛЬКО 
НОВОБРАНЦЕВ 
ВСТАНУТ В СТРОЙ

В указе сказано, что пла-
нируется призвать 147 тысяч 
человек. Это на 12,5 тысячи 
больше, чем весной прошло-
го года (тогда было призвано 
134,5 тысячи).

 ПОЧЕМУ 
НАБИРАЮТ 
БОЛЬШЕ  
И ХВАТИТ ЛИ 
ПАРНЕЙ?

Цифры не с потолка. Учи-
тывается не только коли-
чество парней призывного 
возраста в стране, но и пред-
варительные данные об их 
здоровье, семейных обстоя-
тельствах и планах получения 
образования.

Молодых людей в России 
сейчас становится больше по-
тому, что призывного возрас-
та начинают достигать паца-
ны, появившиеся на свет в 
середине 2000-х, когда рожда-
емость в стране после кризис-
ных 90-х годов начала расти.

А Минобороны имеет пред-
варительное представление 
об их годности к службе по-
тому, что ведет их учет.

Как заявил начальник 
управления ГОМУ (Глав-
ного организационно-
м о б и л и з а ц и о н н о г о 
управления) Генштаба 
контр-адмирал Владимир 
Цимлянский, «количествен-
ные и качественные харак-
теристики» граждан, под-
лежащих призыву, начали 
определяться военкоматами 
еще с января. То есть эта ра-
бота шла уже 3 месяца. При-
чем на воинский учет стави-
лись и парни, которым идти 
на службу лишь через год или 
два. Например, в этом ян-
варе - марте «в военкоматы 
вызывались юноши 2006 года 
рождения, которым в 2023-м 
исполняется 17 лет, - сказал 
Цимлянский. - Всего в во-
енкоматы прибыло и постав-
лено на воинский учет более 
700 тысяч граждан».

КАК БУДУТ 
ОПОВЕЩАТЬ

- В этом году постановка 
на воинский учет проходи-
ла в новом формате, - объяс-
нил адмирал Генштаба. - Мы 
впервые получали информа-
цию от органов власти и ор-
ганизаций в электронном ви-
де. А для исключения ошибок 
дублировали ее на бумаге. В 
итоге  сформирована единая 
электронная база данных, ко-
торая размещена на закрытом 
сегменте Минобороны. По-
нятно, что закрытая эта систе-
ма для того, чтобы данные не 
утекли в чужие руки. Речь все-
таки о безопасности страны.

Но это база данных. А раз-
носить повестки предполага-
ется прежним способом.

ГДЕ СЛУЖИТЬ?
Большую часть при-

зывников зачислят в учебные 
части, в которых до 5 месяцев 
они будут осваивать боевую 
технику и получат военно-
учетную специальность. А 
затем оставшееся от 1 года 
(общего срока службы по 
призыву) время нести, соб-
ственно, военную службу.

А В ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ 
НЕ ОТПРАВЯТ?

Нет. Служить парни 
будут вдали от новых россий-
ских регионов - Донецкой и 
Луганской Народных Респу-
блик, Херсонской и Запо-
рожской областей. Призыва 
молодежи на этих новых тер-
риториях тоже пока не пла-
нируется.

- Ни один призывник не бу-
дет направлен в зону спецопе-
рации, - подтвердил адмирал 
Цимлянский. - На сегодня 

численность контрактников 
и отмобилизованных доста-
точна, чтобы выполнять по-
ставленные задачи.

ПО НОВЫМ ИЛИ 
ПО СТАРЫМ 
ПРАВИЛАМ?

Это будет, возможно, по-
следний весенний призыв по 
старым правилам.

В строй (как и раньше) вста-
нут молодые люди в возрасте 
от 18 до 27 лет. Им предстоит 
отслужить ровно 1 год.

Увеличивать продолжи-
тельность срочной службы не 
планируется. Но высказаны 
предложения поднять при-
зывной возраст. Это новше-
ство, если оно и будет введе-
но, то не раньше следующего 
призыва или даже следующе-
го года. И постепенно.

Тогда призывной возраст в 
2024 году может составить от 
19 до 30 лет, в 2025 году - от 
20 до 30 лет, в 2026 году - от 
21 года до 30 лет.

ЕСЛИ НЕ ЯВИЛСЯ 
В ВОЕНКОМАТ, 
ТО ЧТО?

За неявку в военкомат в 
обозначенные в повестке 

день и время гро-
зит ответственность. 
Как административ-
ная - по статье 21.5 
КоАП с максималь-
ным штрафом до 3 
тысяч рублей, так 
и уголовная - если 
призывника заподо-
зрят в уклонении от 
службы. В этом слу-
чае по статье 328 УК 
предусматривается 
лишение свободы на 
срок до 2 лет.

КАК ПОПАСТЬ 
ПОБЛИЖЕ 
К ДОМУ  

ИЛИ В СПЕЦНАЗ?
В последние го-

ды призывников в 
принципе стараются 
отправлять служить 
в тот же регион, где 
он живет, либо в со-

седние.
- Если вы из Калининграда 

или Петербурга, то, скорее 
всего, попадете на Балтий-
ский флот, а если с Камчатки 
или Сахалина, то на Тихооке-
анский, - подтвердил адмирал 
Цимлянский.

А вот если парень мечтает 
служить в спецназе? Или де-
санте?

- Тогда ему лучше заранее 
написать об этом заявле-
ние  в военкомат, - пояснил 
Цимлянский. - Но, конеч-
но, будут учитываться и здо-
ровье  призывника, и его 
морально-психологические 
качества.

А ЕСЛИ ХОЧЕТСЯ 
В НАУЧНУЮ РОТУ...

Сегодня в Россий-
ской армии 17 научных рот. 
Туда попадают, как правило, 
выпускники или отличники 
вузов. И конкурс на место в 
таких ротах покруче престиж-
ных институтов - 290 человек 
на место!

Что там делают призывни-
ки? Работают в интересах во-
енной науки. Ими написано 
7000 научных статей и оформ-
лено 380 патентов.

…ИЛИ В СПОРТРОТУ
Сюда попасть тоже 

непросто. Спортив-
ных рот в нашей армии всего 
5. Там служат около 200 че-
ловек. В основном это члены 
и кандидаты в сборную стра-
ны. Не случайно отбор сюда 
идет совместно с Минспор-
том. Бойцы спортрот уже за-
воевали около 600 медалей 
на всероссийских и между-
народных соревнованиях, из 
них 250 - золотые.

Призыв Родины:

Кому собираться 
в военкомат весной-2023

●  КАКИЕ ЕСТЬ  
КАТЕГОРИИ ГОДНОСТИ 
ПО ЗДОРОВЬЮ?
А  - годен к военной службе. 

В нее входят мужчины с почти 
идеальным здоровьем.

Б - годен к службе с некото-
рыми ограничениями. Является 
пограничной, часто выставля-
ется при неправильной поста-
новке диагноза или недостатке 
у призывника документов для 
освобождения от армии.

В  - ограниченно годен. Муж-
чину освобождают от срочки, 
зачисляют в запас и выдают ему 
военный билет.

Г - временно не годен к испол-
нению воинской обязанности. 
Выставляется при временных 
проблемах со здоровьем.

Д  - не годен к несению ар-
мейской службы. Призывника 
полностью освобождают от при-
зыва и выдают белый военный 
билет.

Категории годности простав-
ляют в военном билете призыв-
ника.

● КТО ОСВОБОЖДАЕТСЯ?
 ✓ Отбывающие наказание;
 ✓ имеющие непогашенную су-

димость;
 ✓ находящиеся под следствием.
Право на освобождение от 

службы по призыву имеют граж-
дане:

 ✓ имеющие ученую степень;
 ✓ являющиеся сыновьями или 

родными братьями военнослу-
жащих, проходивших службу 
по призыву и погибших в связи 
с исполнением обязанностей 
или умерших вследствие увечья 
либо заболевания, полученных 
во время исполнения обязан-
ностей.

●  КТО ИМЕЕТ ПРАВО 
НА ОТСРОЧКУ?

 ✓ Студенты-очники вуза и аспи-
ранты;

 ✓ отцы-одиночки;
 ✓ опекуны престарелых роди-

телей и несовершеннолетних 
детей;

 ✓ отцы с двумя детьми и более;
 ✓ отцы детей с женами, срок 

беременности которых не менее 
22 недель;

 ✓ признанные временно не год-
ными к службе по состоянию здо-
ровья (на срок до года);

 ✓ депутаты всех уровней;
 ✓ сотрудники МВД и ФСИН;
 ✓ служащие войск Росгвардии;
 ✓ сотрудники таможни;
 ✓ работники противопожарной 

службы.
Недавно появились отсрочки 

для граждан, которые трудятся 
на предприятиях оборонки, и 
опытных IT-специалистов.

Есть и еще один новый вид 
отсрочки  - для беженцев и 
переселенцев. Он самый крат-
ковременный - всего 3 месяца. 
Его выдают вынужденным пере-
селенцам, которые оформили 
гражданство России. Что каса-
ется беженцев, то для них после 
получения гражданства гаранти-
рована 6-месячная отсрочка от 
службы в армии.

СПРАВКА «КП»

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Эти призывники из Подмосковья уже получили военную 
форму, но не военные навыки, и, пока они служат срочную, 

в зону СВО отправлять их никто не собирается.

Все, что нужно знать об объявленном призыве на срочную военную службу.
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?ВОПРОС - РЕБРОМ

ГРЯДЕТ ЛИ 
ВТОРАЯ ВОЛНА 
МОБИЛИЗАЦИИ?

- Хочу заверить, что 
в планах Генштаба нет 
второй волны мобилизации, - 
официально заявил начальник 
управления ГОМУ Генштаба 
контр-адмирал 
Владимир Цимлянский.
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4 апреля - Международный день Всемирной 
сети. В честь «праздника» мы спросили:

Что для вас самое 
ценное в интернете?
Герман КЛИМЕНКО, председатель совета 
Фонда развития цифровой экономики:

- Самое ценное в интернете - это всеобщая связь. И видно, 
как ускорение связи приводит к ускорению всех процессов 
вообще. Особенно это заметно на примере России с ее 
огромными территориями. Когда время заказа сужается 
от 32 часов до одной-двух минут. Увеличение скорости до-
ступа меняет вообще все. Никому не нужны становятся все 
эти региональные министры с учетом скорости принятия 
решений в Москве.

Илья ТИМОШИН,  
президент Союза деловых людей:

- В интернете великолепна мгновенная доступность инфор-
мации, любой. Если еду в самую глушь, я все равно найду там 
ресурсы. Был в одной деревне на пять домов, там одна баба 
в Доме культуры сидела и собирала оригами по интернету. 
И ей было хорошо.

Андрей ЛИТВИНОВ, пилот 1-го класса, 
командир экипажа А321,  
отличник «Аэрофлота»:

- Интернет - это постоянный обмен данными среди профес-
сионалов. Это возможность развиваться и искать новую ин-
формацию, до которой руки не доходят в повседневной жизни.

Роман ВИЛЬФАНД, научный  
руководитель Гидрометцентра:

- Интернет облегчает нам профессиональную деятельность, 
дает возможность достаточно быстро получать информацию 
от всех иных источников. Информацию, которую мы круглосу-
точно получаем для анализа, прогнозирования и обработки 
результатов. Такую возможность дает только сеть.

Виктор ПОХМЕЛКИН, глава «Движения 
автомобилистов России»:

- Это возможность быстрого получения информации. Не 
надо бегать по библиотекам. Можно почерпнуть информацию 
на любом языке. Мусор, который есть в сети, это неизбежно. 
Но важнее доступ к максимальному числу источников и кругу 
общения за рубежом.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Интернет стал моим единственным источником общения с 

миром с момента его появления. Сейчас каждые пять дней у 
меня выходит что-то новое о моем творчестве - так я отчиты-
вался о своей 60-летней работе и показывал свои 100 песен 
и два мюзикла, совместные с Давидом Тухмановым.

Александр МИХАЙЛОВ, генерал ФСБ в отставке:
- Интернет  - прекрасное изобретение человечества. Он 

дает возможность высвободить время для решения других, 
«земных» вопросов. И встречаться с людьми в любом удоб-
ном режиме. Но есть и опасная зона. Надо повышать свой 
интеллект в борьбе с интеллектом искусственным. Сеть не 
оградит от ложной информации - человек сам должен быть 
фильтром для такой обманки. Иногда, погружаясь в интернет, 
мы вступаем в борьбу с ветряными мельницами.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВыСШАЯ ЛИГА

Абдулла ШАКИРОВ

Его наградили 
«За смелость 
при исполнении 
служебного долга».

Военкор «Комсомоль-
ской правды» Александр 
Коц получил премию 
Союза журналистов 
России (СЖР) «Золо-
тое перо». Причем в 
специальной номина-
ции - «За смелость при 
исполнении служебно-
го долга».

Вместе с нашим ре-
портером этой награ-
ды были удостоены 
еще главный редак-
тор информационно-
го агентства Regnum 
Марина Ахмедова и 
спецкоры «ТВ Цен-
тра», Первого канала 
и НТВ - Петр Верши-

нин, Алексей Кручинин 
и Омар Магомедов.

Саша сейчас в сво-
ей очередной коман-
дировке в зоне спец-
операции, поэтому 
премию за него по-
лучил его отец - наш 
коллега, легендарный 
журналист Игорь Коц, 
тоже много лет про-
работавший в «Ком-
сомолке». Сейчас он 
удостоен премии за 
«организацию экспе-
диции «Российской 
газеты» и журнала 
«Родина» по Донец-
кой и Луганской Ре-
спубликам, Запорож-
ской и Херсонской 
областям». 

- Мы с Сашей сегод-
ня разговаривали - он 
сейчас под Кременной. 
Там идет жуткий снего-
пад, температура - ми-

нус 2 градуса. Пришел 
Генерал Мороз на Лу-
ганскую землю, и это, 
мне кажется, хоро-
ший знак. Второй мой 
сын - военкор «РИА 
Новости» Андрей - 
работает сегодня под 
Донецком. Работайте, 
братья, - сказал в ходе 
вручения премии отец 
корреспондента «Ком-
сомолки».

Саша Коц с перво-
го дня спецоперации 
на Украине практи-
чески без перерывов 
находится в команди-
ровке в зоне боевых 
действий. В своих ре-
портажах с самой ли-
нии соприкосновения 
он рассказывает о про-
движении российских 
войск, освобождении 
городов, общается с 
бойцами и мирными 

жителями. Недавно у 
Александра стала вы-
ходить еще и собствен-
ная программа на Ра-
дио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU) -  
«Коц: Аналитика с 
именем». В ней он го-
ворит о последних но-
востях с передовой и 
отвечает на вопросы 
слушателей.

Коц стал «Золотым пером»

Картина дня: в стране

Лично получить 
награду Александр 
не смог - он сейчас 

на передовой. 
Но на церемонии 

выступил его 
отец - Игорь Коц. 

Кстати, тоже 
«Золотое перо».

ЗДОРОВЬЕ
Метеозависимость - 
миф или правда:  
Что делать если  
от магнитной бури 
клонит в сон, болит голова

ОБЩЕСТВО
Новая тайна 
перевала Дятлова: 
Мансийский  
след в деле  
о гибели туристов

ТОЛЬКО НА САЙТЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин подписал 
указ о создании фонда поддерж-
ки участников спецоперации и 
их семей. Никто не останется 
без внимания. Именно об этом 
фонде президент говорил в своем 
Послании Федеральному Собра-
нию: «Работа государственного 
фонда должна быть открытой, 
а сам порядок оказания помо-
щи - простым, по принципу 
«одного окна», без казенщины 
и бюрократии».

Названа новая структура ко-
ротко и понятно - «Защитники 
Отечества». Что полностью от-
ражает ее цели и задачи. 

Как говорится в тексте ука-
за главы государства, фонд 
создается, чтобы «обеспечить 
достойную жизнь и активную 
деятельность» как самих участ-
ников СВО, так и членов их 
семей. Причем работать этот 
фонд будет не только с те-
ми, кто служит с 24 февраля 

2022 года, но и со всеми, кто 
воевал на стороне ДНР и ЛНР 
с 11 мая 2014 года. 

Чем конкретно будет зани-
маться новая структура? Об 
этом тоже рассказал президент. 
Если читать сухой язык ука-
за, который, кстати, уже опу-
бликован на портале правовой 
информации, то «социальной 
адаптацией», «содействием в 
трудоустройстве», помощью 
«по вопросам оформления и 
предоставления мер социаль-
ной поддержки»… Другими 
словами, сотрудники фонда 
будут помогать как самим ве-
теранам, так и их семьям во 
всем, что касается льгот, по-
собий, переустройства жизни. 

Причем самим участни-
кам СВО не придется бегать 
по кабинетам, выпрашивать 
положенные льготы, стоять 
в очередях. Как потребовал 
глава государства, «за каждой 
семьей должен быть закреплен 
персональный социальный ра-

ботник, который в режиме ре-
ального времени будет решать 
возникающие вопросы». При 
этом Владимир Путин подчер-
кнул: «за каждой семьей погиб-
шего, за каждым ветераном».

Руководить фондом будет 
Анна Цивилева. Это супруга 
главы Кузбасса Сергея Циви-
лева. Она возглавляет у себя 
в регионе Совет по вопросам 
попечительства в социальной 
сфере. И по отзывам от кол-
лег, делает это очень успеш-
но. Первый замглавы адми-
нистрации президента Сергей 
Кириенко - теперь председатель 
наблюдательного совета, а по-
печительский совет возглавил 
глава Минтруда и социальной 
защиты Антон Котяков.

Теперь первое и, пожалуй, 
самое главное испытание как 
для самого фонда, так и для 
чиновников, им руководя-
щих, - как быстро будут от-
крываться его региональные 
отделения. Именно в регио-
нах сейчас живут и ветераны, 
и семьи погибших бойцов. Со 
своими проблемами, со свои-
ми чаяниями. И помощь им 
нужна уже вчера. То, как бы-
стро структура начнет свою 
конкретную работу и покажет, 
насколько действенной она 
будет. А Владимир Путин еще 
в феврале потребовал: «Уже 
в этом году структуры фон-
да должны быть развернуты 
во всех регионах Российской 
Федерации».

«Одно окно» по всем вопросам

 ■ СИГНАЛ СИСТЕМЕ

Дмитрий ЕВСТАФЬЕВ,  
политолог, кандидат политических наук:

- Это демонстрация того, что государство понимает значимость под-
держки тех, кто, проявив героизм в ходе боев на Украине, лишился 
здоровья или погиб. Сигнал всей государственной системе, что и сами 
герои, и их семьи никогда не должны услышать в чиновничьих кабинетах 
«я его туда не посылал». И это тоже признак нового состояния стра-
ны - важны каждый герой, каждая семья, каждый конкретный человек. 
Это и есть один из наиболее важных кирпичиков в фундамент того, что 
называется «национальная идея».
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Роман ЛЯЛИН,  
Ангелина ШАРЫПОВА  
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Подполковник ФСБ рассказал 
«КП», как украинцы вышли 
на террористку и почему 
подозреваемая не успела 
бежать из страны.

Расследование убийства военкора 
Владлена Татарского во время твор-
ческой встречи в Петербурге вывело 
российских силовиков на украинский 
след. Сотрудники спецслужб увере-
ны: преступление спланировано спец-
службами незалежной. «КП» узнала, 
как в этой цепочке оказалась 26-лет-
няя петербурженка Дарья Трепова и 
как ее смогли завербовать для совер-
шения подрыва.

«Это Снова я, вы меня 
Помните?»

Напомним, вечером в кафе «Стрит-
бар» на Университетской набережной 
в Петербурге проходила творческая 
встреча Владлена Татарского. Туда 
военкор приехал после проведения 
такого же вечера в Москве. Как рас-
сказывают очевидцы, у Татарского 
своей охраны не было. Однако людей 
досматривали на входе организаторы 
мероприятия и поначалу статуэтку 
(как позже выяснилось, именно в ней 
была спрятана взрывчатка) внутрь не 
пропустили - она осталась лежать на 
входе в заведение.

- Она попросила микрофон: «Вот, 
это снова я, вы помните меня? Я на 
студенческой встрече с вами встреча-
лась». Она сказала, что ее зовут На-
стя, - рассказала «КП» одна из оче-
видцев трагедии.

«Настя» напомнила, что рисовала 
открытки с портретом Владлена, ко-
торые уже выпустили в продажу. Та-
кую открытку она подарила и самому 
Татарскому. Тот ответил шуткой - са-
мому покупать не придется, досталась 
бесплатно. Но оказалось, что это были 
еще не все «подарки»…

- Дальше она сказала, что учится 
на скульптора в академии художеств 
и сделала его скульптуру. И потом 
добавила: «Она осталась у меня на 
входе, потому что меня спросили, не 
бомба ли это». Все посмеялись, она 
посмеялась, - вспоминает очевидица.

В итоге статуэтка все-таки попала в 
руки Татарского. Передать ее попро-
сил ведущий мероприятия.

- Владлен начал хохмить на тему 
этого бюста, - делится другой оче-
видец Родион. - «Настя» отсела в 
сторону, тут и сработало взрывное 
устройство.

БРоСиЛа УнивеРСитет, ХоДиЛа 
на митинГи

Девушкой, подарившей бюст Татар-
скому, оказалась 26-летняя петербур-
женка Дарья Трепова. Коренная рос-
сиянка. В соцсетях сидела под именем 
Офелия. Пыталась стать моделью. 
Раньше планировала стать врачом.

- Она училась на медицинском фа-
культете, но прямо на пятом курсе 
оставила университет, - рассказали 
«КП» друзья Треповой. - Сказала, по-
няла, что это не ее. Дальше работала в 
магазине одежды. Недавно окончила 
курсы по режиссуре...

Трепова пыталась поступить на дру-
гой факультет. Как говорят, она пла-
нировала стать артисткой. По расска-
зам друзей, в школе она не занимала 
какую-либо политическую позицию. 
Но позже все изменилось. Дарья на-
чала ходить на митинги, где ее не раз 
задерживали.

«ЗавеРБоваЛи  
УКРаинЦы»

Задержать Дарью удалось в поне-
дельник. Она скрывалась на съемной 
квартире в Петербурге на Парна-
се. При ней нашли авиабилеты (по 
одной из версий, в Узбекистан) - со-
биралась покинуть Россию. После 
взрыва она обрезала волосы. Уве-
ряет, что якобы не знала о бомбе в 
статуэтке.

- Я задержана за пребывание на 
месте убийства Владлена Татарско-
го, - заявила на допросе Дарья. - Я 
принесла статуэтку, которая потом 
взорвалась.

На вопрос, кто передал ей эту 
статуэтку, Дарья отвечать не стала, 
заявив, что расскажет позже. Од-
нако силовики уже выяснили, как 
террористка оказалась замешана в 
преступлении.

- Установлено, что совершенный 
вчера теракт в отношении Влад-
лена Татарского был спланирован 
украинскими спецслужбами, - со-
общили в Национальном антитер-
рористическом комитете. - Теракт в 
Петербурге был спланирован с при-
влечением агентуры из числа лиц, 
сотрудничающих с Фондом борьбы 
с коррупцией (признан иноагентом 
и запрещен в России), активной сто-
ронницей которого является задер-
жанная Трепова.

оДна и та же «РУКа»?
Сразу после убийства Татарско-

го его друзья сравнили теракт с 
подрывом Дарьи Дугиной. На-
помним, телеведущую, дочь из-
вестного философа Александра 
Дугина, взорвали 20 августа 2022 
года, бомбу подложили во вне-
дорожник Toyota Land Cruiser. 
Исполнителем убийства оказалась 
украинская диверсантка. Эксперты 
сошлись во мнении, что преступле-
ния были очень похоже спланирова-
ны. И там, и тут была использована 
женщина, которая сняла квартиру 

неподалеку от жертвы. Это подтверж-
дают и сами офицеры разведки. По 
их словам, Дарья была выбрана не 
случайно.

- Стимулов для вербовки всего не-
сколько, - объясняет подполковник 
ФСБ в отставке, вице-президент 
Международной антитеррористиче-
ской ассоциации Алексей Филатов. - 
Самый основной, который особенно 
часто использовался в советское вре-
мя, - идеологический. Украинские 
спецслужбы прежде всего рассма-
тривают людей, которые идеологи-
чески не воспринимают российскую  
власть. 

- Судя по тому, что девушка скры-
валась на снятой квартире, она знала, 
что натворила, - продолжает наш со-
беседник. - Если бы ее использовали 
втемную, она бы не скрывалась.

Алексей Филатов уверен, что все 
три диверсии: Крымский мост (взрыв 
моста произошел утром 8 октября 
2022 года), убийство Дарьи Дугиной 
и взрыв в Петербурге дело рук одних 
и тех же людей.

- Здесь прослеживается одна рука. 
Я не сомневаюсь, что это была СБУ.

Александр ГРИШИН

Почему гибель 
военкора в Питере - 
не просто убийство.

Национальный антитерро-
ристический комитет (НАК) 
в связи с убийством военко-
ра выступил с заявлением.

«Установлено, что со-
вершенный 2 апреля в 
Санкт-Петербурге теракт 
в отношении известного 
журналиста Владлена Та-
тарского, был спланирован 
спецслужбами Украины с 
привлечением агентуры из 
числа лиц, сотрудничающих 
с так называемым Фондом 
борьбы с коррупцией На-
вального, активной сторон-
ницей которого является 
задержанная Трепова»,  - 
говорится в нем.

Прозвучало именно «тер-

акт», а не просто убийство 
общеопасным способом, 
как поначалу квалифици-
ровали преступление. В 
кафе было около ста че-
ловек, десятки пострадали 
(военкор погиб). Сам акт 
был не просто убийством, 
но и явным запугиванием 
людей, прежде всего воен-
ных журналистов. Не говоря 
уже о том, что кафе-клуб 
являлся местом дискуссий, 
где собирались и спорили 
люди разных идеологиче-
ских убеждений.

О том, что это было спла-
нированное преступление, 
говорят многие факты. В 
частности, что подозре-
ваемая не просто сняла 
квартиру рядом с местом 
преступления для слежки 
за Татарским, но и озабо-
тилась запасной кварти-
рой (лежкой), где могла бы 

провести время перед тем, 
как скрыться. А главное - за-
ранее купила авиабилет в 
Узбекистан, чтобы уехать 
из страны сразу после те-
ракта.

Сотрудничество Трепо-
вой с экстремистским и 
ликвидированным по реше-
нию суда Фондом борьбы 
с коррупцией (ФБК)  - так-
же факт доказанный, она 
и сама этого не отрицает. 
Впрочем, этому есть и до-
кументально оформленные 
доказательства, а не только 
ее признания и показания 
свидетелей, активно сотруд-
ничающих со следствием.

Подозреваемая сама при-
зналась, что выполнила ряд 
поручений «украинских жур-
налистов», и нет сомнений, 
что под этим прикрытием 
выступили агенты спецслуж-
бы Украины.

Картина дня: ЧП 

наК уполномочен заявить:
теракт спланирован Украиной  
с использованием структур навального

 ■ оФиЦиаЛЬно

Дарья Трепова сняла квартиру  
в 500 метрах от места трагедии.
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При взрыве не только погиб Татарский,  
но и пострадали десятки человек.

Убийцу Владлена Татарского 
завербовали те же люди,  
что взорвали Дарью Дугину?
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Дмитрий СТЕШИН

Памяти коллеги 
и друга, погибшего 
при взрыве в кафе 
в Санкт-Петербурге.

БАТАЛЬОН «ВОСТОК» 
И «КОСТЕР»

Так получилось, что мое ме-
сто в СВО определил Владлен 
Татарский, Максим Фомин, 
воин-проповедник. Буквально 
взял меня за руку и отвез в ба-
тальон «Восток». Определиться 
было несложно, я знал коман-
дира «Востока» с мая 2014-го. 
Мы сразу же вместе с Алексан-
дром Ходаковским съездили 
в один из донецких храмов, при-
ложились к образу Богоматери 
«Умягчение злых сердец» и ду-
ховно ощутили себя готовыми 
к боевым действиям. Из храма 
мы с Максом отправились по 
городским аптекам - добирать 
последние оставшиеся в про-
даже крово останавливающие 
жгуты под народным названием 
«мармеладки». Они были липкие 
на ощупь и чуть прозрачные, хо-
телось их лизнуть (и я сделал это 
украдкой!), но вместо душистой 
сладости жгуты остро отдавали 
горькой резиной. Потом нача-
лись наши совместные скитания 
по располагам, мытым или немы-
тым полам, холодным или теплым 
комнатам и спортивным залам.

Ожидая выдвижения бата-
льона на передок, мы сгоняли с 
Максом в ЛНР, на те позиции на 
берегу Северского Донца, к тем 
людям, с которыми он когда-то 
начинал воевать. Больше всего 
меня потряс Костя, командир 
с позывным «Костер», парень, 
воюющий без одного глаза и 
одной ступни. «Костер» погиб 
первым из моих знакомых, в мар-
те, кажется. Меня потрясло от-
ношение Макса к этой смерти. 
Отношение воина: «Костя ушел, 
помолимся за его чистую душу, 
крепко запомним и отомстим». 
Не знаю, что творилось у Макса 
внутри, внешне он никак это не 
показывал. Но мне он объяснил, 
что разжигать в себе скорбь, 
горечь утраты от смерти това-
рищей - верный способ уйти сле-
дом. А если все уйдут на небо, 
кто тогда победит на земле?

«ГРАБИТЕЛЬ 
ДИЛИЖАНСОВ»

Макс воевал с 2014 года, 
ушел на фронт прямо из тю-
ремной камеры. Вооруженное 
ограбление офиса Приват-банка 
в Макеевке. Макс осмыслил эпи-

зод своей биографии, называя 
сам себя «грабителем дилижан-
сов». Из зоны Макс вынес то, что 
нужно оттуда вынести нормаль-
ному человеку - веру, любовь к 
книгам, порядку и чистоте. Все, 
больше там брать особо нечего. 
Именно зона дала Максу навык 
и потребность в саморазвитии в 
виде чтения книг, иногда очень 
сложных и тяжелых, но нужных. 
У нас в лексиконе есть такой 
позднесоветский презрительный 
эпитет - «самообразованец». И 
Макс был этим самым «само-
образованцем». Думаю, эпитет 
этот выдумали там, где выдают 
картонные корочки дипломов. В 
богословских диспутах Макс лег-
ко бы уделал любого выпускника 
семинарии, при этом он толковал 
Библию не «от пупа», а с точными 
цитатами - я проверял.

Поэтому я и называл его «воин-
проповедник». Именно от Макса 
я взял убийственно точные ха-
рактеристики командиров: «Па-
стор», «Некрофил», «Барыга». 
Первый может убедить словом 
любую толпу и повести ее в бой. 
Второй любит положить бойцов 
в бессмысленных штурмах, а по-
том устроить им красивые похо-
роны с салютом и тризной. У тре-
тьего типажа в подразделении 
есть все, даже птичье молоко, 
но воюет оно редко - все заняты 
товарно-денежными операциями 
и организацией снабжения. Или 
тоже его цитата: «Наша любимая 
кадровая политика - замена ду-
рака на дурака».

БРАТСТВО  
ВОЕНКОРОВ

В первых числах марта мы 
на несколько месяцев призем-
лились во втором классе сель-
ской школы в 15 километрах от 
окраины Мариуполя. Бережно 
сложили весь детский учебный 
инвентарь у стены и заняли ме-
ста на полу, головами к капиталь-
ной стене. Справа от меня спал 
Татарский, слева - легендарный 
Админ, один из первых «вагне-
ровцев» и профессиональный 
спецназовец - для меня он на-
всегда зримый образец русского 
офицера из прошлого. У входа 
спали военкоры Жора Медве-
дев и Влад Евтушенко. Мы бы-
стро стали если не друзьями, то 
близкими людьми, которые едят 
вместе, из одного котла, а вкус-
няшки в магазине покупают на 
всех. Оставалось только попасть 
вместе в какой-нибудь замес, 
чтобы окончательно узнать друг 
друга. Это случилось быстро. В 
только что освобожденном по-

селке Талаковка я попал вме-
сте с Максом под артобстрел, 
получил свой позывной, а Макс 
первый раз оказался в моем ре-
портаже:

«СТАРЫЙ»
«За селом невидимые бата-

реи без остановки отправляли 
снаряды по каким-то неведомым 
позициям. Бойцы переговари-
вались: «Приятно послушать, 
обычно укропы по нам так на-
валивали без остановки, а те-
перь помалкивают». Но слово 
«помалкивают» было преждев-
ременно. Постепенно по селу 
начала приходить ответка, все 
ближе и ближе. Снаряды ложи-
лись с треском раздираемого 
полотна, вздрагивала земля, и 
наконец я учуял совершенно 
необъяснимый запах тротила - 
горько-сладкий. Скосил глаза в 
кювет и вдруг увидел уютнейший 
бетонный водоотводный желоб, 
куда можно было лечь боком и 
лежать там спокойно хоть до 
Страшного суда. Владлен Татар-
ский перехватил мой взгляд и 
одобрительно заметил:

- А ты разбираешься, «Ста-
рый»!

Так я получил свой позывной».

ДВОЕ ИЗ ШЕСТИ
Макс с Админом ушли с голо-

вой в авиаразведку, достигнув 
в ней таких профессиональных 
высот, что даже гастролировали 
по братским подразделениям, 
берущим Мариуполь. Я занимал-
ся военной журналистикой, и 
встречались мы только после 
захода солнца. В нашей комна-
тухе начинались вечерние дис-

путы такой увлекательности, 
что писать репортажи было со-
вершенно невозможно. Я как-то 
поймал себя на том, что вместо 
написания текста машинально 
стенографирую пламенный спич 
Татарского… Макс разминал-
ся таким образом, готовился к 
своей обязательной программе 
«Вечерний Владлен».

Ближе к маю нас стало ше-
стеро, к нам присоединился 
Арни, Андрей Рахов, добро-
волец из Питера. Вошел в на-
шу фронтовую «семью»… как 
будто был с нами всегда. И ка-
залось, так всегда и будет. Но 
боевые действия не любят этого 
слова - «всегда». Первым погиб 
Арни, Андрей Рахов, в феврале 
подорвался на мине под Угледа-
ром. Возвращаясь из авиараз-
ведки слетел с расквашенной 
колеи в черноземе и попал на  
мину.

Теперь ушел Владлен Татар-
ский, Максим Фомин.

Из шести обитателей той 
самой комнатки осталось чет-
веро. Но зато наше Небесное 
воинство получило пополнение 
отборных бойцов. Макс не раз 
говорил мне, что основные сра-
жения идут на небесах, там, где 
Тьма бьется со Светом. Буду ду-
мать, что Макс просто перешел 
на другой участок фронта. Да 
так оно и есть.

в Санкт-Петербурге

Больше 
подробностей, фото, 
видео - на сайте
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Военкору «КП» Дмитрию Стешину  
(на фото он впереди) приходилось в прошлом году 
вместе с Владленом Татарским (на заднем плане) 

есть из одного котелка и спать на одном полу.  

ВОСПОмИНАНИя...  ■ ...КОЛЛЕГИ

Воевал  
и словом, и делом
Александр КОЦ

Военкор «КП» - о легендарном 
блогере-воине,

«Максим», - скромно представился не-
лепый с виду парень, приехавший в редак-
цию «Комсомолки» несколько лет назад со 
своей съемочной группой.

Максима Фомина все знали под псевдо-
нимом Владлен Татарский. Он позвонил, 
попросил о встрече, хочу, мол, поговорить 
о военной журналистике. И с первого во-
проса я понял, что он действительно хочет. 
Въедливый, начитанный, информирован-
ный - он не отбывал номер, он меня бук-
вально препарировал своими вопросами, 
иногда заставляя думать по несколько 
минут над ответом.

Помню, мы тогда вместе сошлись на 
том, что конфликт в Донбассе не может 
разрешиться миром, ни одна из сторон не 
добьется дипломатией желаемых целей, на-
рыв Минских соглашений рано или поздно 
рванет. И он рванул.

И Владлен, в прошлом ополченец 2-го ар-
мейского корпуса, был в самом центре как 
боевых действий, так и информационной 
войны. С его вниманием к мелким деталям 
он стал бы отличным репортером, но было 
видно, что это не просто статист, фик-
сирующий происходящее вокруг. Любое 
событие он тщательно осмысливал, анали-
зировал, чтобы вычленить главное - то, что 
могло принести пользу для победы. Он не 
был публицистом в привычном понимании 
этого слова. Он формулировал смыслы 
и идеи, которые симпатичны миллионам 
наших сограждан. Как и Дарья Дугина. 
Макс делал это максимально доступно, 
хотя сам был очень эрудированным чело-
веком и в разговоре мог запросто сыпать 
словами военных теоретиков прошлого или 
цитатами из Нового Завета.

Он воевал и словом, и делом, с пер-
вых дней СВО оказавшись в передовых 
боевых порядках в качестве доброволь-
ца. Он был одним их первых энтузиастов-
пассионариев, кто начал внедрять квадро-
коптеры в качестве средства разведки и 
корректировки. Не все тогда воспринимали 
эту идею как здравую, но под его напо-
ром сдавались. А позже приглашали его 
в военные части по всей стране, где на 
встречах Макс не только рассказывал, 
как правильно и эффективно использовать 
средства БПЛА, но и объяснял молодым 
бойцам, почему началась эта специальная 
военная операция и за что мы воюем в 
Донбассе, Запорожье и на Херсонщине. 
Объяснял глубоко, но простым и понятным 
языком, чтобы дошло до каждого: это на-
ша борьба за выживание.

Да, зачастую он был очень резок в сво-
их оценках, пренебрегая полутонами. Но 
он не был из тех крикливых критиканов, 
что просто поливают грязью оппонентов. 
Он критиковал, предлагая альтернативу - 
действенную и эффективную, как сброс 
гранаты с беспилотника.

…Последний раз мы списались с Мак-
сом накануне его гибели. Я перебросил 
ему видеоинструкцию от знакомого пилота 
дрона по модернизации боеприпаса для 
коптера. Посмотри, мол, вдруг и для твоих 
знакомых будет полезно. «Да, конечно, при-
нял, от души», - ответил он голосовым со-
общением. Вокруг себя он сумел собрать 
целую армию сторонников-энтузиастов, 
которые, безусловно, продолжат его дело. 
Спи спокойно, брат, мы не отступим.

Он сейчас на другом 
участке фронта,  
где Тьма сражается  
со Светом
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Пять советов, 
как избежать 
уловок 
мошенников 
при получении 
соцподдержки

В Социальном фонде России (СФР) 
рассказали о простых, но эффектив-
ных мерах предосторожности.

Специалисты Фонда никогда не просят 
граждан сообщить свои персональные 
данные (СНИЛС, пароли и прочее - см. 
ниже) по телефону или в мессенджере, 
подчеркивают в СФР. Если кто-то обра-
щается к вам с таким запросом, пред-
ставляясь сотрудником государственного 
ведомства, местных органов соцзащиты 
и т. д., то явно это мошенники. Как себя 
грамотно вести, чтобы не стать жертвой 
обмана, не лишиться денег и не нажить 
других неприятностей,  - рассказываем 
вместе с экспертами.

1 Как правило, аферисты просят со-
общить им такие персональные 

данные:
• номер карточки обязательного пенси-

онного страхования (СНИЛС);
• данные паспорта (серия, номер, когда 

и кем выдан);
• номер банковской карты, ПИН-код, 

CVV- или CVC-код от нее;
• логин и пароль от банковского при-

ложения;
• пароль от личного кабинета «Госус-

луг».

! Помните: такие персональные данные 
ни в коем случае нельзя сообщать 

по телефону, в мессенджерах, а также 
вводить на незнакомых сайтах.

2 Чаще всего злоумышленники втира-
ются в доверие, предлагая гражда-

нам свою помощь. Либо сообщают, что 
произошли изменения в законодательстве 
и нужно уточнить данные, на основании 
которых вам предоставляются выплаты и 
другие меры господдержки.

В частности, вам могут предложить:
• помочь с оформлением пенсии, ее 

пересчетом или с получением доплаты;
• сверить данные для начисления со-

циальных пособий;
• помочь получить другие меры господ-

держки.

3 Кроме звонков по телефону или 
в мессенджере, аферисты могут 

ходить по квартирам. Не открывайте двери 
незваным гостям, которые представляются 
сотрудниками государственных ведомств.

4 Имейте в виду, что услуги Социаль-
ного фонда России можно получить 

только в клиентских службах (отделениях) 
СФР и на портале госуслуг. При этом все 
услуги Соцфонда бесплатны!

Получить консультацию специалистов 
Единого контакт-центра СФР можно 
по номеру: 8 800 100 00 01.

5 Обратившись в любое отделение 
СФР, вы можете установить кодо-

вое слово. В дальнейшем с помощью ко-
дового слова можно будет без личного 
визита в Фонд уточнять персональную ин-
формацию о размере назначенной пенсии 
и социальных выплатах, проверить данные 
лицевого счета или остаток материнского 
капитала. Для этого вам понадобится на-
звать кодовое слово при звонке в Единый 
контакт-центр Фонда либо при обращении 
по телефонам региональных отделений 
СФР - их контакты вы найдете на портале 
Соцфонда: sfr.gov.ru
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Картина дня: общество

Александра ШОПЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»), 
Анна СОБОЛЬ 
(«КП» - Владивосток»)

На Камчатке 
из-за землетрясения 
пострадали здания, 
отключилось 
электричество.

Вообще-то трясет 
здесь периодически. 
Поэтому сначала жи-
тели Петропавловска-
Камчатского даже не при-
дали значения подземным 
толчкам, которые они ощу-
тили около трех часов дня в 
понедельник. Вот только за 
первой волной последовала 
вторая, толчки становились 
сильнее.

- Я была на работе, в тор-
говом центре. Сижу, а ря-
дом начали стеллажи хо-
дуном ходить, телефоны с 
полок падают. Смотрю, уже 
люди бегут по коридору, 
кричат, я вместе со всеми 
сорвалась с места, все бро-
сила, - рассказывает про-
давец местного ТЦ Ксения 
Васильева.

Уже потом девушка уви-
дела, что в отделе, из ко-
торого она успела вовремя 
выскочить, попадали на 
пол телевизоры, обруши-
лась потолочная плитка. 
А в алкогольном магазине 
на первом этаже разбились 
сотни бутылок.

- Это было самое силь-
ное землетрясение на моей 
памяти. Даже не одевшись 

толком, не обувшись, вы-
бежала из дома в одних но-
сках, - рассказывает еще 
одна жительница города, 
Ирина.

Толчки продолжались 
несколько десятков ми-
нут. Люди не пострадали, 
здания не разрушены, но 
многие строения получили 
повреждения: где-то упали 
плиты со стен, где-то бе-
тонные обломки балконов. 
Также отключился один из 
турбогенераторов, обеспе-
чивающий электричеством 
несколько районов горо-
да, но на замену ему быстро 
ввели дополнительное обо-
рудование. В школах по-
ломались парты, а из не-
которых домов вылетели 
пластиковые окна.

По словам сейсмологов, 
магнитуда землетрясения 
для Камчатки была доста-
точно умеренной - всего 6,9. 
Но из-за того, что эпицентр 
находился достаточно близ-
ко к Петропавловску, под-
земный толчок ощущался 
так сильно. Для сравнения, 
магнитуда недавнего разру-
шительного землетрясения 
в Турции - 7,8.

- Я очень сомневаюсь, что 
будет какое-то более мощ-
ное землетрясение. Могут 
произойти так называемые 
афтершоки: повторные 
землетрясения в том же 
месте, но менее мощные. 
Но все самое «большое» 
уже произошло, - проком-
ментировал сейсмолог Кон-
стантин Рябинкин.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В регионах, где ночные 
температуры не опускаются 
ниже +5, автомобилисты могут 
смело обновлять покрышки.

НА ЮГЕ УЖЕ ВЕСНА
Не сегодня завтра автомобилистам 

нужно будет выполнять очередной 
сезонный ритуал: поменять зимние 
шины на летние. Об этом уже напом-
нил научный руководитель Гидро-
метцентра России Роман Вильфанд.

- На юге России после 5-го числа 
уже можно «переобуваться», в Москве 
до 10 апреля нецелесообразно, - ска-
зал эксперт.

По его словам, менять зимнюю ав-
томобильную резину на летнюю по-
ра, если хотя бы пять дней ночные 
температуры не опускались ниже +5 
градусов. Примерно такого же подхо-
да придерживаются и автомобильные 
эксперты.

- Как только с дороги сойдут снег 
и лед, а среднесуточная температура 
днем и ночью установится на отмет-
ке +5, а лучше +7 градусов, то пора 
обновлять покрышки, - сказал «КП» 
директор по сервисному обслужива-
нию компании «Автодом-Алтуфьево» 
Роман Тимашов. - Раньше не стоит. 
Во-первых, при среднесуточной тем-
пературе ниже 5 - 7 градусов тепла 
еще возможен гололед на дорогах, а 
во-вторых, летние шины еще не при-
обретут достаточной эластичности, 
сцепление с дорогой будет хуже, чем 

при более высокой температуре, - оба 
эти фактора могут привести к аварии. 
А после того как среднесуточная тем-
пература превысит порог 5 градусов 
тепла, затягивать с переобувкой не 
следует. Зимние шины в теплое время 
быстрее изнашиваются.

ДЕФИЦИТА НЕТ,  
НО ЦЕНЫ РАСТУТ

Кстати, а что у нас с новой рези-
ной? Многие западные произво-
дители шин за последний год ушли 
из России. Однако, по мнению экс-
пертов, дефицита в России нет и не 
предвидится.

- Шин достаточно, чтобы удовлет-
ворить текущий спрос, - говорит Ти-
машов. - Китайские производители 
обеспечивают четверть российско-
го рынка. У них хорошее качество 
и доступная цена. В целом же на 
импортную продукцию приходится 
35% объема отечественного рынка. 
Кроме китайских заводов, шины 
поставляют компании из Гонкон-
га, Южной Кореи, Турции, Узбе-
кистана.

Однако цены растут. По данным 
Росстата, стоимость шин к началу 
2023 года в среднем выросла на 23,5%, 
а резина для топовых марок (в основ-
ном внедорожников) выросла до 60%. 
В таких условиях автомобилисты, оче-
видно, не будут частить с покупкой 
новых колес. Но эксперты предосте-
регают от покупки бэушной резины 
и использования изношенных шин.

«ЛЫСЫМ» - ШТРАФ
- Использование шин с протекто-

ром ниже установленного минимума 
является нарушением, - напомнили 
в «СпецАвтоЦентре». - Для летних 
минимальная высота протектора - 1,6 
мм, для зимних - 4 мм.

За езду на лысой резине могут оштра-
фовать на 500 рублей (ст. 12.5 КоАП 
РФ). Такой же штраф могут получить и 
те, кто ездит на «сборной солянке» - то 
есть когда размеры шин правого и ле-
вого колеса на одной оси отличаются. А 
если на передней оси стоят одинаковые 
колеса, а на задней - тоже одинаковые, 
но, например, шире, чем на передней, 
то так ездить можно.
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За год 
резина заметно 

подорожала. 
Но дефицита нет: 
хватит на всех.

 ■ СТИХИЯ

Землетрясение на Дальнем Востоке:

«Выбегали из дома, не успев одеться»

По ночам уже +5. 
Время шины поменять! 

Всесезонка и лето
А как быть тем, кто ездит на всесе-

зонке?
- Хотя эксплуатировать всесезонную ре-

зину можно круглый год, использование 
в теплое время года ухудшит ее характе-
ристики и эффективность,  - рассказали 
«Комсомолке» в пресс-службе компании 
«АвтоСпецЦентр». - Особый состав, из ко-
торых производится этот вид шин, при те-
плых температурах теряет эластичность, 
при этом увеличивается расход топлива и 
повышается износ.

КСТАТИ
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Ангелина ШАРЫПОВА

За героизм Владимир Путин 
наградил красавицу 
медалью Суворова.

27-летняя медсестра Кристина 
Ким из Тулы больше года была в 
зоне спецоперации, спасая жизнь 
раненым бойцам. Во время оче-
редного обстрела под летящими 
пулями и снарядами Кристина 
вытащила на себе с поля боя 12 
бойцов.

«ВЫБИРАЛА  
МЕЖДУ ГИМНАСТИКОЙ  
И МЕДИЦИНОЙ»

- У нас в семье не было меди-
ков. Все военные и юристы. Мне 
хотелось как-то разбавить своей 
профессией нашу семью, поэтому 
пошла в медицину. Честно, выби-
рала между ней и художественной 
гимнастикой, - вспоминает Кри-
стина. - В 2015 году окончила ме-
дицинский колледж. Папа у меня 
военный, поэтому эта сфера меня 
всегда привлекала: режим, серьез-
ность, красивая форма. Предложи-
ли устроиться в госпиталь, так я и 
стала военным медиком.

Отговаривать Кристину родные не 
стали, бесполезно - девушка с харак-
тером. Но когда началась спецопе-
рация, поддержка родных сменилась 

беспокойством. Слишком опасно.
- Близкие переживают до сих пор, 

но сделать ничего не могут, остается 
только ждать и верить, что все будет 
хорошо, - говорит Кристина Ким. - 
Многие сейчас советуют поменять 
работу, потому что переживают за 

меня. Но менять я ни-
чего не планирую. 

Все будет как будет.
С такой уверен-

ностью Кристина 
отправилась на 
СВО. Уже в марте 

попала под первый 
обстрел.
- Мы стояли под 

Гостомелем, это было 
Киевское направление. Госпи-
таль был в центре, его окружали 
наши военные ребята. Я думала, 
что все у нас будет хорошо, что 
госпиталь - это не главная цель, - 
вспоминает военная медсестра. - 
Но, как оказалось, госпиталь и 
был ею.

Этот день Кристина до сих пор 
вспоминает с трудом, хотя пере-
жила уже далеко не один такой 
обстрел.

«НИКОГО ИЗ ТЕХ СПАСЕННЫХ  
Я БОЛЬШЕ НЕ ВИДЕЛА»

Во время очередного обстрела 
госпиталя Кристина выбежала из 
окопа, чтобы перенести в укры-

тие раненых десантников.
- Я действовала на адреналине. Все 

это время нас продолжали обстрели-
вать, потому что пытались попасть 
в госпиталь. Пули и снаряды летели 
сверху. Они взрывались рядом, ког-
да мы ползли или бежали, - говорит 

Кристина. - Вытаскивала людей как 
могла. Если человек еще мог идти, 
то помогала добежать, дотаскивала. 
Если был ранен в конечности, то 
ползла вместе с ним.

В тот день из-под обстрела медсе-
стра вытащила 12 мужчин. Кристина 
признается, что когда все наконец 
закончилось, эмоции вырвались на-
ружу.

- Я разревелась. Мы справились, - 
вздыхает девушка. - К сожалению, 
никого из тех 12 бойцов я больше 
не видела.

Сердце девушки свободно, но пока 
ее это устраивает.

- Работа сказывается на личной 
жизни. До СВО можно было погу-
лять, встретиться, выпить кофе, на-
сладиться хорошей жизнью. А сейчас 
ты круглыми сутками работаешь, ви-
дишь больных мальчиков, всю тя-
жесть ранений. Очень сложно пред-
ставить себя в роли чьей-то девушки 
или жены. Наверное, хорошо, что у 
меня своей семьи нет сейчас, пото-
му что она бы находилась далеко от 
меня, - говорит красавица. - У меня 
много товарищей, у которых оста-
лись семьи дома. Это очень тяжело, 
доходит вплоть до разводов, поэтому 
я благодарна, что переживаю сейчас 
только за солдат и раненых. Когда 
все закончится, хотелось бы создать 
свою семью. Этого хотелось бы по-
желать и другим.

Откровенный разговор
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После окончания 
спецоперации 

Кристина мечтает 
создать семью,  

но пока она  
не намерена бросать 

свое дело.

Павел ЧЕРНЫШОВ

Благотворительная деятельность - важ-
ная часть работы ПАО «ЛУКОЙЛ» и его 
корпоративной культуры. Уже много лет 
при поддержке Компании в Кстовском 
муниципальном округе и в Нижегородской 
области в целом реализуется масштабная 
программа по оказанию системной помощи 
учреждениям образования, здравоохра-
нения, культуры, спорта, общественным 
организациям.

ОБЩЕСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ
В 2022 году благотворительная деятель-

ность Компании была особо отмечена на ре-
гиональном уровне. Нижегородский нефте-
перерабатывающий завод стал лауреатом 
премии общественного признания в сфере 
благотворительности «Нижегородский Фе-
никс» в номинации «За благие дела - честь 
и хвала».

Премия вручается благотворителям регио-
на с 1999 года, но в 2022-м она впервые 
прошла в новом формате. Все номинанты 
были представлены на сайте «Феникса», 
принять участие в открытом голосовании 
мог любой желающий. Тем более ценно для 
Нижегородского НПЗ такое общественное 
признание.

Компания традиционно поддерживает 
общественные инициативы в сфере защи-
ты окружающей среды. В сентябре 2022 
года в селе Великий Враг Кстовского  

муниципального округа в седьмой раз со-
стоялось масштабное экологическое меро-
приятие по выпуску молоди стерляди в Волгу. 
Как и в предыдущие годы, высадившийся 
на берег Волги «экологический десант» не 
только выпустил в естественную среду оби-
тания около 2 тысяч мальков, но и очистил 
берег от мусора.

ГОРОДУ НЕФТЕПЕРЕРАБОТЧИКОВ
Компания активно участвует в преобра-

зовании Нижегородской области и Кстов-
ского округа, уделяя особое внимание  

благоустройству города нефтепереработ-
чиков, продолжая поддерживать социально 
значимые инициативы общественных орга-
низаций и оказывать помощь гражданам. 
Тем более Кстово - малая родина для многих 
работников НПЗ.

В прошлом году Компания поддержала 
проект администрации Кстовского муници-
пального округа по благоустройству цен-
тральной площади Ленина в городе Кстово. 
Проект стал победителем пятого Всерос-
сийского конкурса лучших проектов благо-
устройства в малых городах и исторических 

поселениях, был включен в региональный 
проект «Формирование комфортной город-
ской среды» федерального проекта «Жилье 
и городская среда».

По традиции самое активное участие Ком-
пания принимала в организации общегород-
ских мероприятий в Кстове: День города, 
фестиваль «Земляничная поляна», масленич-
ные гулянья, Большая пасхальная ярмарка, 
День молодежи и праздник, приуроченный 
к Дню защиты детей.

Благодаря помощи Компании в учебных 
классах школы № 8 деревянные окна за-
менены на пластиковые, а во дворе до-
ма 9 во втором микрорайоне и в селе 
Работки были установлены современные 
детские игровые комплексы. В гимназии  
№ 4 отремонтировали помещение столяр-
ной мастерской и холл учреждения, в лицее  
№ 7 - столярную и слесарную мастерские, 
а в школе № 6 - кабинеты учащихся первого 
класса и информатики.

При содействии Компании в Кстове тра-
диционно проводятся международные, все-
российские и региональные соревнования 
по самбо, особенно близкому для кстовчан 
виду спорта. Настоящей визитной карточкой 
города стали турниры по художественной 
гимнастике и бальным танцам, а Компания 
уже много лет является генеральным пар-
тнером этих соревнований.

В 2022 году, в Год культурного наследия 
народов России, Компания поддержала фе-
стиваль «Наследие. Грани традиции» в Ниж-
нем Новгороде. Жители и гости города бес-
платно посещали концерты, мастер-классы 
и творческие встречи с выдающимися пред-
ставителями народного музыкального ис-
кусства.

Всё это - лишь несколько примеров боль-
шой системной работы социально ответ-
ственной компании.

«За благие дела 
честь и хвала»

Социально 
ответственный бизнес 

получает признание 
за работу в сфере 

благотворительности.

Турнир 
«Танцевальная 

Метелица» 
традиционно 

проходит  
при поддержке 

Компании.

Ал
ек

са
нд

р 
АР

ХИ
РЕ

ЕВ

 ■ ТЕНДЕНЦИЯ

Медсестра, вытащившая из-под обстрела 12 десантников:

Мы ползли, а рядом взрывались снаряды
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Анна КУКАРЦЕВА

Весна - время обсуждать ЕГЭ. 
Если в компании собираются 
больше двух родителей выпуск-
ников, обязательно возникнет 
вопрос: «А вы где своего репети-
тора нашли?» Почему же мы так 
не верим в силы школьных учите-
лей или настолько не доверяем 
своим детям?

Как сложилась эта дурная 
традиция и что с этим де-
лать? Этот вопрос обсудили 
эксперты: в студии Радио «КП»  
(FM.KP.RU) на программе «Ро-
дительский вопрос» беседовали 
заведующий проектно-учебной 
лабораторией медиакоммуни-
каций в образовании НИУ ВШЭ, 
заместитель председателя Об-
щественного совета при Депар-
таменте образования и науки 
Москвы Александр МИЛКУС и 
директор Федерального инсти-
тута педагогических измерений 
Оксана РЕШЕТНИКОВА.

- Единый государственный 

экзамен - это процесс всеоб-
щий, он охватывает абсолютно 
всех выпускников и их роди-
телей. Неудивительно, что он 
оброс и мифами, и какими-то 
иллюзиями, и, честно скажу, 
бизнесом, - считает Оксана 
Решетникова. - Этот бизнес 
сформировался буквально с 
первых лет ЕГЭ. Тогда же по-
явился миф, что только репети-
тор является носителем каких-
то особенных знаний, которые 
помогут человеку набрать боль-
шее количество баллов. И это 
повлекло за собой следующий 
миф: что качество образования 
у нас упало, учителя не способ-
ны подготовить к экзаменам и 
т. д. Но это все не так. Учителя 
у нас достойные, они и готовят 
олимпиадников, и дают высо-
кие баллы ЕГЭ. И мы знаем 
многочисленные примеры, 
когда ребята не из элитарных 
школ успешно сдают экзамены 
и показывают высокие резуль-
таты. Но бизнес есть бизнес.

Педсовет

Почему школа может 
прекрасно подготовить 
учеников к выпускным 

экзаменам, но нам кажется, 
что она этого не делает.
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Обязательно ли нужны 
репетиторы перед ЕГЭ?

1. «Натаскаем  
по всем заданиям»

Репетиторы берут демоверсию ЕГЭ и гово-
рят, что мы сейчас соберем еще 500 таких 
заданий, доведем это до автоматизма и все 
у вас будет хорошо.

Что не так:
Репетитор не обладает секретными знани-

ями. Заучивание ответов на определенные 
задания ничего не даст ученику - ни умения 
рассуждать, ни пользоваться полученными 
за 11 лет знаниями. Такое начетничество 
часто лишь путает и засоряет голову.

ЕГЭ как раз проверяет то, что изучается 
в школе в соответствии с программой, при 
этом он соответствует тому уровню (базо-
вый или профильный), который выбран вы-
пускником. Можно изучать предметы на ба-
зовом уровне, а можно углубленно. Выбор 
этот осуществляется, когда ученик окончил 
основную школу и перешел в десятый класс.

«Кстати, - отмечает Александр Милкус, - 
многие учителя вовсе не считают, что ната-
скивание на предметы, проработка ответов 
на вопросы ЕГЭ - это плохо. Считается, что 
дети просто по много раз решают те же са-
мые примеры, которые будут на экзаменах. 
Обучение идет тем же заданиям, которые 

дают в школе, то есть это самый обычный 
учебный процесс».

2. «Мы заполним пробелы  
в ваших знаниях»

Это всегда было и всегда будет - прорехи в 
знаниях могут быть даже у отличников. Роди-
тели, выросшие на поговорке «где тонко, там 
и рвется» стараются эти прорехи подлатать, 
нанимая репетиторов.

Что не так:
А вот тут все так. При условии, что уче-

нику действительно нужны углубленные или 
более детальные знания по пропущенным 
когда-то моментам.

Но если это делается исключительно в 
рамках подготовки к ЕГЭ  - все равно это 
не самый лучший вариант. ЕГЭ в последние 
годы трансформировался и механически без 
понимания натаскать на какое-то задание 
высокого уровня сложности невозможно. 

Для ЕГЭ нужны не вызубренные правила, 
а умение анализировать и делать выводы. 
А этому учат в соответствии с программой 
в школе. То есть, если в экзаменационном 
задании заложено требование читать лю-
бую информацию и делать по ней какие-то 
разумные выводы, основанные на графиче-

ских, табличных и других данных, то за пару 
месяцев на это не натаскать.

3. «Мы научим вас грамотно 
писать сочинение»

Репетитор пытается создать шаблон сочи-
нений и впихнуть в одну тему какие-то мини-
мальные смыслы и слова, соответствующие 
требованиям. 

В ход могут идти запугивания «если не на-
пишешь так, плохо оценят, поэтому я тебе 
нужен, чтобы объяснить, КАК писать».

Что не так:
Да все! Если ребенок за 11 лет не овладел 

русским языком, базовым синтаксисом, пун-
ктуацией, орфографией, грамматикой, если 
он не умеет выражать свои мысли, переска-
зывать и анализировать материал, то за не-
сколько месяцев научить этому невозможно.

«То сочинение, которое есть в последнем 
задании, - это демонстрация умения объяс-
няться на поставленную тему, давать ответ 
на какие-то поставленные задачи, видеть 
проблематику, искать доказательства, уметь 
аргументировать, - поясняет Оксана Решет-
никова.  - То есть все те умения, которым 
учат в принципе на всех предметах в школе. 
Поэтому, когда берут репетитора по русскому 
языку, у меня возникают вопросы...

И да, шаблонов нет. Но есть критерии: най-
дена ли основная мысль текста, приведены ли 
аргументы, высказано ли свое собственное 
мнение, допущены ли ошибки. При подготов-
ке учитель в классе может навести на мысль: 
ребята, обратите внимание, не распыляйте 
свое внимание, сконцентрируйтесь на том-то. 
Но никаких шаблонов нет, не было и не будет. 
И это принципиальная позиция разработчиков 
экзаменов, причем по всем предметам. Если 
вам говорят обратное, с вас просто хотят 
стрясти деньги».

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ

Что в итоге 
делать?

- Увы, довольно часто слу-
чается, что родители только 
в 11-м классе осознают, что 
ребенок не вникал, не хотел, 
ленился, не выполнял домаш-
них заданий и т. д. И начина-
ют хаотически бегать, искать 
по знакомым этого самого 
«бога репетиторов», который 
вдруг, немедленно сотворит 
чудо с его ребенком и все ему 
на полочках в голове разло-
жит, - пожимает плечами Ок-
сана Решетникова. - Но это 
запихивание всего подряд в 
голову ребенка в 11-м классе 
в общем-то редко приводит 
к успеху.

Поэтому остается только 
пожелать выпускникам этого 
года сосредоточиться и подго-
товиться к ЕГЭ. Тем более что 
вы уже сдавали ОГЭ и самые 
разные Всероссийские прове-
рочные работы. А родителей, 
бабушек, дедушек просим не 
мешать, не дергаться, не нерв-
ничать - ничего страшного с 
детьми не происходит.

Кстати, если так уж пере-
живаете - идите и сами сдайте 
ЕГЭ! Возможность для взрос-
лых есть. Заодно проверите, 
насколько сохранились в го-
лове школьные знания.

Как работает бизнес на госэкзамене

Спасти детей от мучения 
и вернуться к коррупции 90-х? Почему 
в России до сих пор не отменили ЕГЭ - 

спор журналистов «КП» читайте на сайте

Сайты, где можно 
посмотреть 
программы

ВАЖ
НО

Федеральный институт педагогических измерений 
(�pi.ru)- открытые банки заданий ЕГЭ и ОГЭ.
«На сайте есть раздел «Навигатор подготовки», 
где наши коллеги проработали материал, который 
содержит ссылки на учебники федерального перечня, 
прямо на страницы, где можно потренироваться 
выполнять задания, которые проверяют конкретное 
умение. То есть это можно делать и самостоятельно, 
нет никаких препятствий для этого», - 
поясняет Оксана Решетникова.
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Сайт Единого 
госэкзамена 
(prooge.ru), где тоже 
собрана вся информация 
для тех, кто будет 
поступать, кто будет 
сдавать этот экзамен.
Именно этими 
сайтами 
пользуются 
репетиторы. 
Мы вам
о них говорим 
бесплатно.

 
- Пожалейте 

школяра,  
господа 

профессора!



Вспоминаем,  
как изменился регион 
за время правления 
Буркова и чем он 
запомнился жителям.

Для Омской области 
Александр Бурков был 
«варягом», который привел 
в регион команду с родного 
для него Урала. Губернато-
ром он пробыл 5 лет и 5 
месяцев. При этом в послед-
ние годы в местном прави-
тельстве регулярно случа-
лись громкие отставки. В 
2020 году губернатор уволил 
двух министров здравоохра-
нения. Один из них - Ирина 
Солдатова - до сих пор 
скрывается от следствия в 
Дубае: ее обвиняют в том, 
что в пандемию увела из 
областной казны более 
сотни миллионов рублей. 
Работа по борьбе с ковидом 

другого министра Дмитрия 
Вьюшкова тоже подверглась 
критике. В декабре 2022 
года были отправлены в 
отставку глава минстроя 
Михаил Губин и его первый 
зам Евгений Нестеров. В 
январе этого года из прави-
тельства уволилась министр 
образования Татьяна Дерно-
ва, а спустя примерно два 
месяца министр просвеще-
ния РФ Сергей Кравцов ука-
зал на риск срыва сроков 
строительства школ в 
Омской области. Но было и 
много плюсов.
ДружБа с азией

Зато Буркову ставили в 
плюс партнерские отноше-
ния с дружественными 
государствами. Омские 
делегации посетили Таджи-

кистан, Казахстан, Узбеки-
стан и Армению, в планах 
была и Киргизия. Как 
результат - из Омска стало 
возможно улететь прямыми 
рейсами в ряд крупных 
городов Азии.

Экс-губернатор вообще 
был больше заточен на при-
влечение инвестиционных 
проектов в регион. Но все-
таки главную его задумку - 
строительство в Омске 
транспортно-логистическо-
го международного узла - 
пока так и не удалось вопло-
тить.

Начали верно: сейчас в 
Омске построено несколько 
крупных складских площа-
док различных торговых 
сетей. Но найти деньги на 
международный аэропорт 
Омск-Федоровка взамен 

морально устаревшего 
нынешнего так и не смогли. 
Город мог стать пересадоч-
ным узлом еще лет 20 назад, 
но этого так и не случилось, 
а рядом уже есть крупный 
Новосибирск.

Еще один проект Буркова 
- развитие морских путей из 
Омска. Сначала решил 
достроить самый крупный 
объект в этом направлении 
- Красногорский гидроузел. 
Его строительство позволит 
поднять уровень Иртыша до 
оптимального, что обеспе-
чит гарантированное водо-
снабжение Омска и судо-
ходство. Завершение проек-
та намечено на 2024 год.
НоВые аВтоБусы

Что касается ремонта и 
благоустройства, то с 2018 

года в регионе активно при-
водят в порядок дороги - в 
2021-м и 2022-м Омск стал 
лидером по привлечению 
федерального софинанси-
рования по нацпроекту 
БКД. В Омске появились 
современные троллейбусы и 
автобусы.

Из культурных проектов - 
во время губернаторства 
Буркова в Омске открылся 
«Эрмитаж-Сибирь», таким 
образом регион стал музей-
ной столицей Сибири.

- Время, прожитое в 
Омске, всегда буду вспоми-
нать с теплотой и любовью. 
Часть моего сердца остается 
с вами! - признался экс-
глава Омской области в 
своем телеграм-канале на 
прощание.

Музейная столица и новые дороги

сибирь: в верхах Сибирь
www.kp.ru
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Андрей ОБНОРСКИЙ  
(«КП» - Омск»)

александр Бурков ушел  
в отставку, вместо него 
регионом будет руководить 
Виталий Хоценко, до этого 
возглавлявший правительство 
Донецкой народной 
республики.

Президент Владимир Путин при-
нял отставку губернатора Омской 
области - 55-летнего Александра 
Буркова. Обязанности руководите-
ля региона временно будет испол-
нять Виталий Хоценко, известный 
всем как глава правительства ДНР. 
Сам Бурков о своем уходе написал в 
телеграме немного: «по согласова-
нию с руководством страны я пере-
хожу на новое место работы». Но 
что это за должность, пока не рас-
крыл.

Виталий Хоценко - руководитель 
новой волны, молодой - всего 37 
лет, но опытный. А еще многодет-
ный отец: у Хоценко шестеро детей. 
Запомнился сразу же тем, что на 
церемонии представления прави-
тельству и депутатам отказался 
читать приветственную речь по 

бумажке, хотя написал ее. И как-то 
по-простому, душевно рассказал о 
себе и о первых эмоциях семьи на 
его назначение:

- Родился в Днепропетровске, 
вырос в Новом Уренгое. Как многие 
северные дети, выбрал Москву, где 
отучился. Как многие северные 
дети, вернулся на Ямал. Потом были 

Ставрополье, Минпромторг и 
Донецкая народная республика. На 
своем пути всегда встречал достой-
ных людей. Со всеми до сих пор вза-
имодействую. Мы с Александром 

Леонидовичем много обсуждали в 
самолете (Хоценко летел вместе с 
Бурковым из Москвы в Омск, сиде-
ли рядом. - Ред.). Сделано очень 
много. Но нам тоже предстоит много 
сделать. Очень надеюсь, что Омская 
земля примет меня, а я сделаю все, 
чтобы сделать жизнь омичей лучше. 
По крайней мере, приложу все уси-
лия. И жена согласилась со мной 
переезжать. Сначала ругалась, потом 
говорит: «Поеду, и всех детей забе-
рем». Так что будем в самое ближай-
шее время омичами сами.

Уже известно, на чем будет делать 
акцент новый глава.

- Определили задачи, которые 
необходимо решать в приоритетном 
порядке: строительство жилья, вос-
становление дорожного и мосто-
вого хозяйства области, - написал 
в своем телеграм-канале чинов-
ник.

В выходные его уже увидели на 
строительной площадке одной из 
омских школ. Позже Хоценко 
объяснил: такая картина будет 
постоянной.

- Заведем традицию субботних 
выездов на городские стройки. 

Так что по субботам будем работать, 
- пообещал новый глава.

В Омской области  
сменился губернатор

Александр Бурков  
пробыл в кресле губернатора  

5 лет и 5 месяцев.

Виталий Хоценко был представлен омскому правительству и депутатам.

из Досье «КП»
Виталий Хоценко, 37 

лет. Родился в Днепропе-
тровске. Его отец Павел 
Витальевич Хоценко в 
1990-х годах возглавлял 
отдел по борьбе с орга-
низованной преступно-
стью окружного МВД на 
Ямале.

Виталий Хоценко окон-
чил социологический 
факультет МГУ, а также 
Сингапурский институт 
маркетинга по специаль-

ности «бизнес-менед-
жмент». В 2010 году начал 
карьеру в органах государ-
ственной власти Ямало-
Ненецкого автономного 
округа. В 2013 году полу-
чил должность министра 
энергетики, промышленно-
сти и связи Ставрополь-
ского края. Хоценко - 
выпускник четвертого 
потока Школы губернато-
ров, финалист конкурса 
«Лидеры России» 2018 - 

2019 годов. В 2019 году 
занял пост директора 
департамента промыш-
ленной политики и про-
ектного управления 
Министерства промыш-
ленности и торговли РФ, 
откуда уже летом 2022 
года отправился на долж-
ность председателя прави-
тельства ДНР. Получил 
ранение во время покуше-
ния на главу Роскосмо-
са Дмитрия Рогозина.

Те
ле

гр
ам

-к
ан

ал
 А

ле
кс

ан
др

а 
Бу

рк
ов

а

Те
ле

гр
ам

-к
ан

ал
 В

ит
ал

ия
 Х

оц
ен

ко

итоГи ПЯтиЛетКи

Экс-губернатор начал передавать 
дела новому главе буквально  
в самолете: Хоценко и Бурков 
летели в Омск одним рейсом.
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Сибирь:Сибирь
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Не сговариваясь, сразу 
две жительницы Сибири 
решили воспользоваться 
погодой и вышли на 
улицу с перформансом - 
в купальниках. В Крас-
ноярске красотка Ана-
стасия попал в кадр 
нашего фотокорреспон-
дента Марии Ленц, сфо-
тографировавшись в 
луже на надувном фла-
минго. А в Новосибир-
ске студентка Татьяна 
устроила фотосессию в 
луже с шезлонгом, ее 
заснял наш фотокорре-
спондент Виталий Цука-
нов.

Новосибирская 
область
Начало этой весны выдалось 

гораздо теплее предыдущей. С про-
шлой недели в Новосибирске раз-
ливаются лужи и текут ручьи. Талые 
воды затопили подвал двухэтажного 
дома № 316 на улице Кирова. При 
этом сам дом давно находится в 
плачевном состоянии.

- Такой ужас первый раз. Откачи-
ваем воду. Я спустилась в подпол в 
резиновых сапогах - воды по коле-
но. Дом стоит без капремонта 40 
лет. В соседней квартире обруши-
лись колонны, на которых держится 
пол. Не знаем, дождемся ли капре-
монта, или дом развалится без фун-
дамента, - рассказала жительница 
Лариса Ларионова.

Топит и пригород. В поселке 
Озерном пострадали более 20 
пятиквартирных таунхаусов и три 
пятиэтажки. Вода там пришла в 
подвалы. Затопило и первые этажи 
некоторых коттеджей.

- Я эвакуировал жену и детей в 
гостиницу, многие поступили так 
же. Администрация Мочищенского 
сельсовета предлагала временное 
жилье, но мужчины остались сидеть 
в коттеджах с насосами - спасать 
имущество, - поделился один из 
жителей Вячеслав.

В райцентре Татарске улица 
Закриевского превратилась в 
небольшую речку. Возле водоемов 
во время разлива рек будет еще хуже, 
и спасатели уже готовятся к павод-
ку. По словам главы регионального 
ГУ МЧС Владимира Орлова, в осо-
бой зоне риска Кочковский, Крас-
нозерский и Карасукский районы, 
по территории которых протекает 
река Карасук. В прошлом году ее 
русло начали спрямлять, чтобы 
устранить ежегодные потопы, но 
работы займут еще несколько лет. 
По словам метеорологов, первых 
серьезных затоплений в тех краях 
следует ждать до 10 апреля.

Томская область
Растаявший снег подтопил 32 

дома в Томске. «Плывут» и просто 
дороги, тротуары. Например, 
улицы Бела Куна, Яковлева, Крас-
ноармейская, Нахимова, проспект 
Ленина. По мнению экспертов из 
Народного фронта, причина в 

несоблюдении технологии при 
ремонте, когда решетки ливневой 
канализации находятся выше уров-
ня асфальта либо ливневки вообще 
забиты мусором. Начальник Том-
ского центра по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды 
Юрий Волков дал прогноз на нача-
ло апреля:

- На реке Оби в Никольском, 
Молчаново, Колпашево, а также на 
Чулыме в районе Тегульдета и на 
Чае в Подгорном уровень может 
достичь опасных отметок. Это чре-
вато подтапливанием приусадебных 
участков, населенных пунктов и 
переливами дорог.

Специалисты предполагают, что в 
зону затопления могут попасть и 
три населенных пункта самого горо-
да Томска - Эушта, Аникино, Ниж-
ний Склад, а также один населен-
ный пункт Томского района - Чер-
ная Речка.

Иркутская область
В пригороде Иркутска вода подсту-

пила к домам села Грановщина. 
Очень быстро там затопило несколь-
ко улиц. Бурный поток пришел с 
полей, где при +18 (столько показал 
термометр на прошлой неделе) рас-
таявший снег хлынул к ближайшему 
селу. Трубы и прочие коммуникаци-
онные отводы не справились, не 
спасли даже мешки с песком. Мест-
ные власти ввели режим повышен-
ной готовности. В Иркутске, где про-
текают Ангара и Иркут, две полново-
дные реки, спасатели тоже начеку.

Весна пришла,     дома «поплыли»
Кто попал в зону подтопления -  
в нашей подборке.

Новосибирцы упражняются  
в чувстве юмора насчет  

«поплывших» дорог. Кто-то снимает 
про лужи целые клипы,  

а этот парень решил порыбачить.

Поселок Озерный оправдал свое название,  
превратившись в конце марта в озеро.
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- Всего весной паводку подверже-
ны 95 населенных пунктов в 11 рай-
онах области, - сообщили в прави-
тельстве региона. - В зоне возмож-
ного подтопления находятся около 
5 тысяч домов, в которых прожива-
ют около 18 тысяч граждан.

Так что пока все спокойно, но в то 
же время есть риски. И к ним спаса-
тели готовятся. Кстати, в Иркут-
ской области «настоящие» паводки 
обычно начинаются в конце апреля 
- начале мая. И традиционно с севе-
ра. Там вскрываются ото льда реки, 
и порой этот процесс доставляет 
немало хлопот прибрежным селам и 
деревням. В 2015 году, например, 
большая вода пришла почти в 200 
домов в Катангском районе. Так что 
спасатели всегда начеку. Причем в 
любое время года, вспомнить толь-

ко наводнение летом 2019 года в 
Тулуне, когда затопило 10 тысяч 
домов! Тогда местная речушка Ия 
неожиданно для всех разлилась в 
конце июля, когда в горах активно 
таял снег.

Красноярский край
В Красноярском крае специали-

сты начали готовиться к паводку 
еще в феврале, но, к сожалению, 
стихия оказалась сильнее. По 
последним данным от МЧС, подто-
пления фиксируются в восьми 
муниципалитетах региона: в горо-
дах Ачинске, Енисейске, Краснояр-
ске, Назарово, а также в Больше-
муртинском, Сухобузимском, Еме-
льяновском и Ирбейском районах.

Вода подтопила 79 приусадебных 
участков, также есть переливы на 

нескольких дорогах. Для жителей 
подготовлены два пункта времен-
ного размещения, но пока они не 
востребованы. Воду откачивают 
силами администрации.

Омская область
Не везет поселку Новоалексан-

дровка. В прошлом году в мае здесь 
из-за шквального ветра сгорела 
целая улица домов, а в этом году 
оставшиеся строения топит талыми 
водами. Синоптики объясняют: 
снега в Омской области выпало 
вдвое больше, чем зимой 2022 года, а 
устойчивые плюсовые температуры 
накрыли регион раньше обычного - 
не в конце, а уже в середине марта, 
вот и пришла большая вода. Встречи 
с ней ждали и даже готовились, но не 
сумели предугадать разлив почти 
речного масштаба. Практически в 
один день талые воды оказались на 
порогах всех домов поселка.

В первую ночь жители боролись 
со стихией своими силами. Но не 
помогло: дороги превратились в 
водные каналы. Мэр Омска Сергей 
Шелест отчитался о том, как спаса-
ют поселок.

- Водоперепускные трубы в посел-
ке в рабочем состоянии. Но рядом 
находятся сети ТЭЦ, на которых 
недавно проводились работы, боль-
шой поток талых вод поступает с 
полей. К настоящему времени сход 

воды заметно уменьшился. Органи-
зовано дежурство техники и специ-
алистов, завезены необходимые 
материалы - щебень и песок, - напи-
сал он в своем телеграм-канале.

Воду действительно откачали, 
проталины присыпали землей, 
дороги просушили, а дальше нача-
лись споры о том, кто допустил 
халатность. Власти кивали на самих 
жителей, которые не позаботились 
о вывозе снега рядом с частными 
домами, а омичи - на коммуналь-
щиков, мол, не прочистили вовремя 
ливневки и пропускные трубы: воде 
некуда было идти. Теперь с этой и 
множеством подобных ситуаций, 
возникших в частном секторе 
Омска, разбирается прокуратура.

Анастасия КУРЕНОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Уникальный арт-объект 
построили за пять дней 
энтузиасты со всей 
России.

- Кра-со-та-а-а-а! - толь-
ко и вырывается, когда 
видишь эти фото. Нечто 
инопланетное, таинствен-
ное и завораживающее поя-
вилось рядом с Большим 
Ушканьим островом на 
Байкале. Лабиринт из про-
зрачных «хрустальных» 
шаров с аркой в самом серд-
це композиции на льду 
озера построили активисты 
со всей России. Это уже 
12-й их арт-объект, заклю-
чительный.

Итак, проект энтузиасты 
начали 12 лет назад. Каж-
дую весну в разных точках 
Байкала появлялся новый 
лабиринт: в районе Ста-

рой Ангасолки, Утулика, 
Бугульдейки, Сармы, дваж-
ды - вблизи острова Оль-
хон, в Баргузинском и 
Чивыркуйском заливах, в 
районе Давши, у полуо-
строва Святой Нос, а также 
в самой северной точке 
озера, недалеко от Нижне-
ангарска.

- Почему именно 12 объ-
ектов? Задумка была прой-
ти полный круг, как в систе-
ме восточного календаря, - 
говорят участники команды 
«ЛабиринтЛаб». - Сама 
идея лабиринта тоже неслу-
чайна. Это древнейшая из 
структур, универсальный 
символ вне религий, нацио-
нальностей и границ. Для 
нас этот проект - диалог с 
местом, способ рассказать 
другим о мощи, красоте 
удивительного Байкала.

Трудились 11 мастеров 
буквально от рассвета до 

заката на протяжении пяти 
дней. В этот раз им удалось 
побить собственные рекор-
ды и сделать своими руками 
470 шаров, которые стали 
частью большой компози-
ции. Чтобы в последний раз 
создать красоту в рамках 
многолетнего проекта, в 
Бурятии встретились ста-
рые приятели из Москвы, 
Троицка, Пушкина, Екате-
ринбурга, Иркутска, 
Бугульдейки и даже Уэльса. 
При этом среди них не было 
ни одного профессиональ-
ного скульптора.

Весна пришла,     дома «поплыли»

Подготовили Никита МАНЬКО, Надежда РЫЖКИНА («КП» - Новосибирск»), 
Ксения ВЫСОТИНА («КП» - Томск»), Яна ЛИСИНА («КП» - Иркутск»),  

Юлия КОВАЛЬ («КП» - Красноярск»), Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Омск»).В Красноярском крае вода подтопила 79 приусадебных участков.

Так выглядит подвал дома  
на улице Кирова в Новосибирске.
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Лабиринт из 470  
ледяных шаров  
появился на Байкале

 ■ ВОт этО да!

Над «хрустальной» инсталляцией работали 11 мастеров.

Жаль, что эта красота скоро растает.
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Надежда РЫЖКИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

В Новосибирской области 
утверждены новые правила 
по содержанию домашних 
животных в квартирах  
и частных домах.

НоВый метраж
Новое постановление прави-

тельства Новосибирской области  
№ 131-п дополняет основной реги-
ональный закон «Об общих поло-
жениях содержания собак и кошек в 
Новосибирской области». В допол-
нительных правилах появились 
новые ограничения. Так, в кварти-
рах, частных домах и общежитиях 
на каждых 12 «квадратах» теперь 
можно содержать одну крупную, 
либо одну среднюю, либо двух мел-
ких собак или трех кошек. На 
земельных участках на каждых 50 
«квадратах» допускается не более 
одной крупной, либо одной сред-
ней, либо трех мелких собак.

Правила разрабатывали в регио-
нальном управлении ветеринарии. 
Там объяснили, почему важен 
именно такой метраж.

- Здесь играла роль оценка каче-
ства жизни животного и условия 
жизни. До сих пор действуют Пра-
вила содержания домашних собак и 
кошек, утвержденные еще во време-
на СССР, где четко прописаны все 
параметры по минимальному метра-
жу, доступу к кормовому столу и 
воде, для собак обязательное усло-
вие - возможность выгула. Мы ори-
ентировались именно на этот доку-
мент. Также мы собрали сведения из 
других нормативных документов и 
ветеринарных норм и правил, при 
которых животные будут чувство-
вать себя лучше всего. На основа-
нии 498-ФЗ «Об ответственном 

обращении с животными» каждому 
субъекту предоставлено право 
дополнительно устанавливать 
нормы и правила. По такому же 
пути пошли другие субъекты, напри-
мер, Ханты-Мансийский автоном-
ный округ, Красноярский край, 
Тюменская и Томская области. И 
если вы изучите их правила, то уви-
дите, что цифры почти совпадают с 
нашими, - сообщил «КП» - Новоси-
бирск» руководитель пресс-службы 
Управления ветеринарии Новосибир-
ской области Юрий Шмидт.

а куда деВать лишНих?
Зоозащитники встретили новый 

закон без энтузиазма. Больше всего 
нареканий у них вызвало именно 
ограничение по площади.

- Контроль за содержанием 
животных должен проводиться не 
так, а в зависимости от того, причи-
няют ли они беспокойство, доста-
точно ли хорошие условия жизни у 
животных. Собаку можно плохо 
содержать и в просторной квартире, 
а можно - хорошо в маленькой. Еще 
непонятно, кто и как будет вести 

контроль. Даже если удастся посчи-
тать, что человек держит лишних 
животных, то законных оснований, 
чтобы их изъять, нет. А если изъять, 
то куда девать? Строить приюты 
чрезвычайно дорого, - рассказала 
«КП» - Новосибирск директор 
«Первого городского приюта» Татья-
на Палкина.

Зоозащитница Алена Святова, 
снимающая частный дом под 
приют «Кошкино лукошко», также 
считает, что следить за тем, как 
соблюдаются требования по пло-
щади, на практике будет очень 
сложно.

- Обычно животных в больших 
количествах держат либо сердо-
больные бабушки, которые берут с 
улиц всех подряд, либо зоозащита. 
Первый случай - это психологиче-
ская проблема накопительства, ее 
надо решать другим способом. А 
вот как собираются контролиро-
вать приюты? Придут сотрудники 
полиции и начнут выкидывать 
лишних кошек из дома? Но куда? 
Приюты битком набиты. Чтобы 
урегулировать численность живот-
ных, надо вводить чипирование и 
стерилизацию питомцев, а не 
ограничивать площадь, - подели-
лась Святова с «КП» - Новоси-
бирск».

Сибирь: зверье моеСибирь
www.kp.ru
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Не больше трех кошек 
на 12 «квадратов»

Это фото было сделано корреспондентом «КП» - Новосибирск» еще в 
1990-х годах. На нем известная в то время на всю страну кошатница 
Нина Косцова. Женщина умудрялась содержать в двухкомнатной кварти-
ре (40 «квадратов») 160 кошек! Со временем Косцовой становилось все 
сложнее ухаживать за кошачьим прайдом. В 2018 году осталось только 
40 животных. Сейчас и того меньше (точное количество никто не знает, 
так как Косцова не пускает к себе домой людей). Соседи надеются, что 
как раз новые правила помогут им в борьбе с соседкой-кошатницей.
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- Если на 30 квадратных метрах живут 
10 кошек, это считается нарушением 
пользования жилым помещением по 
федеральному законодательству. А по 
региональному еще и нарушением прав 
животных, которым нужно больше 
места, - говорит юрист Марина Пьян-
кова.

Но как проконтролировать ситуацию 
- тоже большой вопрос. 

- Ответственность наступает только 
за жестокое обращение с животными. 
Скорее всего, полиция будет реагиро-
вать на жалобы соседей, если живот-
ные мешают лаем, мяуканьем или запа-
хами. Если животных будут изымать, то 
действительно возникнет вопрос, куда 
их отправлять. Возможно, введение в 
КоАП статей, регулирующих этот 
вопрос, еще планируется, - рассуждает 
юрист.

 ■ шок!

Ксения ВЫСОТИНА  
(«КП» - Томск»)

ЧП произошло  
в томском 
микрорайоне 
молодежный  
и попало на видео.

Проблема с бродячими 
собаками в Томске снова 
вылилась в ЧП. Стая собак 
напала на девочку в микро-
районе Молодежный в райо-
не Иркутского тракта.

- Молодежный! Стая собак 
напала на девочку на детской 
площадке. Пока не оставляй-
те детей одних на прогулке. В 
«Верный друг» (пункт пере-
держки бездомных животных) 
информацию передал, - напи-
сал депутат гордумы Мак-
сим Забелин.

Он, кстати, не первый раз 
публикует новости о нападе-
нии животных на томичей. А 
летом 2022 года и сам стал 
жертвой стаи на улице Моло-
дежной. Говорит, только 
вышел из дома, сделал 
несколько шагов - и столкнул-

ся с рычащими животными. 
Итог - рана ноги.

Теперь же жертвой стал 
ребенок. На видео, которое 
опубликовал депутат, можно 
увидеть, как стая подбежала 
к маленькой девочке на дет-
ской площадке. Одна из 

собак вцепилась ей в ногу и 
прокусила.

Позже в мэрии сообщили, 
что подрядчик, занимающийся 
отловом бродячих собак, вые-
хал на место для отлова. Ока-
залось, стая проживала на 
заброшенной строительной 
площадке по улице Высоцко-
го. Тем временем в СК РФ по 
Томской области возбудили 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного частью 1 статьи 293 УК 
РФ «Халатность». Там счита-
ют, вина лежит на чиновниках.

- Должностные лица департа-
мента дорожной деятельности 
и благоустройства админи-
страции города Томска, на 
которых возложена обязан-
ность по организации отлова 
собак на территории Томска, 
ненадлежащим образом испол-
няли свои должностные обя-
занности, - сообщили в СКР.

Стая собак напала на девочку

ЧП произошло прямо на детской площадке.

Те
ле

гр
ам

-к
ан

ал
 М

ак
си

ма
 З

аб
ел

ин
а
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 ■ а В это Время

Покусанная 
«няшкой»
Анна ПАШАГИНА («КП» - Новосибирск»)

В Новосибирской области корги 
напали на 10-летнюю девочку.

Собака «королевской» породы укусила 
ребенка за ногу. ЧП произошло в посел-
ке Красный Яр.

- Дочка приехала в поселок к бабушке 
на каникулы. Вместе с подругой гуляла 
по окраине. Вдруг она увидела, как на 
них бежит стая собак и лает. Дочка испу-
галась и закричала, - рассказал «КП» - 
Новосибирск» Александр Борщенко, 
отец школьницы. - Собака укусила ее 
несколько раз за голень.

Стая собак была не совсем обычной. Это 
были не дворняги, а породистые корги. По 
словам мужчины, хозяйка собак была неда-
леко. Она и отвела девочку домой. 

Отец девочки возмущен: почему собаки 
были без поводков? Он написал заявле-
ние в полицию, а после планирует обра-
титься в суд.



Татьяна ЗЫКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

Путешествие  
по Арктике проходило 
на высоте  
3 - 6 километров.

Более 2500 километров над 
арктическими территориями 
России преодолели на тепловом 
воздушном шаре путешествен-
ник Федор Конюхов и прези-
дент Федерации воздухопла-
вательного спорта России 
Иван Меняйло.

Они стартовали утром 24 
марта с площадки возле города 
Кировска Мурманской области. 
А уже на следующий день аэро-
стат вошел в воздушное про-
странство Красноярского края, 
где позже и завершился полет.

Жители Дудинки, Норильска и 
других населенных пунктов дели-
лись в соцсетях фото и видео 
воздушного шара. С земли он 

казался точкой, так как путеше-
ствие проходило на высоте 3 - 6 
километров. Заметим, что за 
передвижениями аэростата сле-
дили не только жители региона, 
но и спасатели МЧС с помощью 
спутникового трекера. Они гото-
вы были прийти на помощь, если 
что-то пойдет не так.

Но опытные воздухоплаватели 
справились со всеми трудностя-
ми, хотя полет и был непростым. 
Пилоты решили провести ночь в 
воздухе над Красноярским 
краем. Она выдалась сложной, 
судя по сообщениям в офици-
альном телеграм-канале Федора 
Конюхова:

- …Пилоты ведут аэростат в 
очень сложных погодных услови-
ях, борясь с обледенением обо-
лочки. Шар пересекает горное 
плато Путорана, известное суро-
выми погодными условиями.

Экипаж продолжил полет до 
рассвета и принял решение при-

землиться утром 26 марта в 
столице полярной авиации - 
поселке Хатанга, расположен-
ном на 72-м градусе северной 
широты. Посадка получилась 
ювелирной: на взлетно-посадоч-
ную полосу аэродрома. Она 
состоялась в 3.24 по москов-
скому времени и прошла успеш-
но.

На тот момент уже было 
известно, что еще 25 марта в 
22.10 (по московскому време-
ни) экипаж Конюхова - Меняйло 
на российском аэростате пре-
взошел достижение японских 
пилотов. Новый рекорд будет 
зафиксирован после ратифика-
ции Международной федерации 
аэронавтики.

Фактически пройденное аэро-
статом расстояние стало извест-
но только после приземления. 
Оно составило 2540 киломе-
тров, что на 174 километра 
больше мирового рекорда 1994 

года, который принадлежал 
японскому пилоту Мичио 
Канда и никем не был побит до 
2023 года.

В этой экспедиции были и дру-
гие достижения, о которых уже 
говорится в телеграм-канале 
Федора Конюхова при подведе-
нии первых итогов перелета:

- Впервые полет на тепловом 

аэростате с открытой корзиной 
прошел над акваторией двух 
морей Северного Ледовитого 
океана - Баренцева и Карского. 
Таким образом, пилотами совер-
шен первый в истории воздухо-
плавания полет на тепловом 
аэростате с открытой корзиной 
над морской акваторией в высо-
ких северных широтах.

Окончание. Начало на < стр. 1

Не мыться в бАНе
На заимке Лыковых не было ни 

бани, ни туалета: запретил глава 
семейства. Мылись очень редко. 
Летом набирали воду в деревянное 
корыто, оставляли его на солнце, а 
потом ополаскивались.

Так что Агафья не моется. Ну 
почти. По словам гостей, 
обычно руки и лицо у 
нее чистые. И вместе с 
тем периодически 
снимает с себя жив-
ность - клещей и не 
только. Радости от 
этого мало - просто 
свыклась. Но нужно 
понимать: человек 
провел в лесу почти 
80 лет. В постоянной 
борьбе! Тут и морозы под 
-50, и голод, и дикие 
звери. Нам ли, привык-
шим к уюту и комфорту, осуждать 
отшельницу?
Не ПриНимАть Подмогу  
от всякого

Если это инспекторы заповедника 
«Хакасский» или волонтеры Рос-
сийского технологического инсти-
тута - пожалуйста. Они много лет 
опекают Карповну.

Другое дело - помощники, кото-
рых присылают с «большой земли». 
Особенно непросто складывались у 
Агафьи отношения с послушником 
Георгием. Тот, бывало, жаловался: 
принесет воды с реки, наколет дров, 
а бабушка даже не притронется! 
Дескать, помогал, но не спросив 
благословения! Впрочем, Агафья 
намекала, что дело в другом: в 

духовных разногласиях. И такому, 
как Георгий, на заимке быть 

не можно.
Не коПАть огород 
лоПАтой

Не спрашивайте 
почему, так уж пове-
лось. Послушник 
Георгий однажды, не 

разобравшись, перело-
патил всю делянку под 

картошку. Бабушка воз-
мутилась: так нельзя!

По ее искреннему убежде-
нию, огородик, располо-

жившийся на горе у реки Еринат, 
нужно обрабатывать исключительно 
мотыгой - «копытить». Правда, вну-
шениями отшельница не ограничи-
вается. В свои годы запросто лихо 
орудует мотыгой!
Не кАсАться чужих

Карп Осипович строго наказал: 
избегать любых контактов с чужи-

ми. Почему? Боялись болезней. 
Если кто-то - пусть случайно - при-
коснется к «мирскому человеку», 
нужно обмыть ладони водой.

Вот выдержка из рассказа «КП» - 
Красноярск» геолога Григория Вла-
сова, он был одним из первых, кому 
довелось подружиться с семьей 
Лыковых в 1970-х:

- Лыковы жили в очень трудных 
условиях, но к нам в поселок всегда 
приходили с подарками. Как-то 
принесли кучу орехов - всех угоща-
ют, но сыплют с высоты: до чужих 
дотрагиваться нельзя. Был у нас 
электрик Олег. Они протягивают 
ему орехи. А тот никак - рот щерба-
тый. Тогда Агафья с сестрой Ната-
льей пошептались и долю Олега 
перещелкали сами. Отдали чистые 
ядра: «На, дуй!» Ничего - съел!

Не ПриНимАть  
лекАрствА

С этим в семье Лыковых было 
строго. Лечились народными сред-
ствами: заготавливали целебные 
травы и корни. 

А что же Агафья? По возможности 
она тоже соблюдает заведенные 
отцом правила. Так, осенью 2021 года 
перенесла тяжелую болезнь. Высокая 
температура, ломило все тело. При-
знавалась: думала, это все. Но каким-
то чудом сумела выкарабкаться.

- Раньше не употребляла никакие 
лекарства вообще, - говорит Андрей 
Горбатюк, руководитель экспедиций 
волонтеров Российского технологи-
ческого университета (РТУ МИРЭА) 
на заимку Лыковой. - А потом на 
нее повлияли священники, духов-
ные отцы. Убедили, что лекарства 
пить можно. И она разрешила 
послабление. Позволяет себе лекар-
ства, даже антибиотики.

правил жизни 
отшельницы  

Агафьи Лыковой

 ■ есть рекорд!

Федор Конюхов прилетел  
в Красноярский край  
на воздушном шаре

5

Отшельница следует системе 
запретов, которую ввел  

еще ее отец.

Путешественник заснял, как пролетал над Норильском.
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Карп Осипович 
держал семью  
в строгости.
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Алена КУЛЕШОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

В Новосибирске все больше 
обитателей городского зоопарка 
проводят время на улице, радуя 
посетителей. Но абсолютны-
ми фаворитами у сибиряков 
остаются белые медведи Кай и 
Герда: около их вольера еже-
дневно собирается масса 
людей и фотографов. А сейчас 
желающих полюбоваться 
полярными мишками стало 
вдвое больше, ведь они снова 
стали родителями. Герду с 
медвежатами поместили в 
отдельный вольер. Кай же 
находится на старом месте. 
Такое разъединение происхо-
дит и в дикой природе.

О том, что у пары медведей 
пополнение, стало известно в 
начале февраля. А вот выво-
дить двух медвежат на про-
гулку Герда стала только в 
марте. Сначала вольер мамы 
и двойни был огорожен лен-
тами, чтобы лишний раз не 
тревожить семейство, но 
вскоре его открыли для посе-
тителей. И теперь от мини-
версий грозных полярных 
хищников просто не оторвать глаз. 
И объектив камеры.

- Иногда сложно бывает поймать 
удачный кадр, а иногда они сами 
как будто позируют, и снимать уда-
ется легко, - поделился с «КП» - 
Новосибирск» фотограф Владимир 
Габов.
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А так потомство Герды увидела нейросеть Midjourney. Журналисты 
«КП» - Новосибирск» попросили ее изобразить медвежат с мамой. Про-
грамма нарисовала очень похоже, только вот с пальцами перестаралась! 
Ну что ж, она художник, она так видит.

давайТЕ 
посчиТаЕм
Какие это 
дети  
по счету?

Медведица Шилка - перве-
нец Кая и Герды - родилась в 
2014 году. Позже ее забрали 
в зоопарк Японии.

В 2015 году на свет поя-
вился медвежонок Ростик. 
Как только он повзрослел, его 
перевезли в Китай.

В 2018 году Герда родила 
двойню: мальчика назвали 
Норди, его сестру - Шайна. 
Мишки до сих пор находятся в 
Сибири.

В конце 2022 года появи-
лась новая двойня - это пятый 
и шестой детеныши Герды, а 
вот пол медвежат пока загад-
ка.

Он как раз смог запечатлеть одну 
такую прогулку. Медвежата с инте-
ресом исследуют вольер и играют 
друг с другом. А еще не упускают 
возможности поползать по своей 
маме и даже куснуть ее, тонко наме-
кая на то, что их пора кормить. 
Вообще, аппетит у двойни такой 
отменный, что маму они буквально 
терроризируют, выпрашивая обед, 
при этом издают забавные звуки, 
похожие на громкий скулеж.

Пол малышей пока еще остается 
секретом, но в соцсетях сибиряки 
уже делают ставки и даже придумы-
вают медвежатам имена. Например, 
двух мальчиков предлагают назвать 
Ганс и Христиан - в честь автора 
сказки, именами героев которой 
назвали Кая и Герду. А разнополых 
малышей - Нова и Сиб, из имен 
образуется просторечное название 
Новосибирска.

Папаша Кай тоже не скучает - в 
его отдельных апартаментах поя-
вился бассейн.

- Это еще один знак наступившей 
весны. Температура воздуха уже 
позволяет запустить систему подачи 
воды. Начали мы с вольера белого 
медведя Кая. Его реакцию на вклю-
чение воды после долгих зимних 
месяцев мы наблюдаем каждый год 
и не устаем удивляться. Для Кая 
вода - это всегда безусловная радость 
и удовольствие, - говорят в зоопар-
ке.
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- Вот это  
маникюр  

нам  
нарисовали!

Герда нянчится с двойней  
в одиночку. Так происходит  
и в дикой природе.

Пол малышей пока загадка.

Бывают  
у детишек  
и разборки,  
как без этого. Вл
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КсТаТи
В Новосибирский зоопарк имени  Р. А. Шило начали бесплатно пускать пенсионеров и инвалидов. Об этом сообщает пресс-служба заведения. Бесплатный вход в зоопарк для пенси-онеров и людей с любой группой инва-лидности действует по 17 апреля.
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Медвежата  
с секретом

в Новосибирском зоопарке  
к вольеру с белой медведицей  
и ее двойней открыли вход.  
Но пол малышей так  
и остается загадкой  
для зоологов и посетителей.

Этот  
медвежонок,  
похоже,  
уже чувствует  
себя звездой. 

Умильное видео  
с малышами -  
на нашем сайте!



Регина РАХИМОВА  
(«КП» - Иркутск»)

Сибиряк вылечился  
от «слоновости»  
и похудел на 145 
килограммов.

51-летний Андрей Воложа-
нин родом из маленького села 
Александровский Завод в Забай-
калье. Жил как все: семья, двое 
детей, работа. Пока однажды не 
услышал диагноз «лимфостаз», 
который в простонародье назы-
вают «слоновостью».

«В один момент мне 
резко Стало плохо»

- Тем летом, когда заболел, 
складывал сено в стога по 12 
часов в день. Пришлось делать 
это вручную - трактор заглох. 
Работенка не из простых, еще и 
жара на улице стояла. В один 
момент мне резко стало плохо. 
Нога внезапно начала распухать 
прямо на глазах, поднялась тем-
пература, появилась слабость. 
Благо в поле вместе со мной 
работал сосед. Он быстро среа-

гировал. Отвез домой, а оттуда 
уже родственники доставили в 
больницу.

Врачи произнесли страшный 
диагноз как приговор… Из-за 
нарушения оттока лимфы правая 
нога Андрея разбухла до 116 
сантиметров в обхвате и покры-
лась язвами. Кроме того, мужчи-
на располнел до 232 килограм-
мов при росте 176 сантиметров 
и еле ходил, опираясь на тро-
сточки. Помощь Андрей нашел в 
программе «Я стесняюсь своего 
тела» на телеканале Ю, выпуск 
недавно вышел в эфир.

Правда, между постановкой 
диагноза и участием в проекте 
прошло три мучительных для 
мужчины года. На это время 
вторым домом для него стали 
больницы. Надежда на избавле-
ние от недуга таяла на глазах. 
Все упиралось еще и в деньги, 
которых у Андрея не было.

«заплакал,  
когда позВонили  
из моСкВы»

Невестка Андрея - поклонница 
передачи «Я стесняюсь своего 
тела». Не пропускает ни один 
выпуск. В 2021 году именно она 
и посоветовала свекру отпра-
вить заявку на участие в про-
грамме, чтобы ему там помогли. 
Почему нет? Вдруг повезет!

- Через полгода раздался зво-
нок: «Берем вас в проект!» От 
радости я даже заплакал, - при-
знается Андрей.

В августе 2021 года в Забай-
калье прилетела съемочная 
группа. Телевизионщики записа-
ли историю жизни Андрея, рас-
спросили про заболевание. А в 
декабре мужчина и его младший 
сын уже сами полетели в Москву 
- на лечение.

- Было очень тяжело проделать 
такой путь, ведь я не мог само-
стоятельно пройти и пяти метров. 
Помогал сын. В аэропорту дали 
инвалидное кресло, но я в него 
даже поместиться не мог! Про 

вечные боли я вообще молчу. Но 
сдаваться я не собирался, - вспо-
минает забайкалец. - Когда впер-
вые приехал на съемки, вокруг 
было столько камер! Встретила 
тогда меня Ксения Бутова, 
сосудистый хирург из москов-
ского медицинского центра. Я 
так ей благодарен!

Каждый день Андрей ездил по 
клиникам. Проживание и лече-
ние в Москве оплачивал телека-
нал.

- А еще мне составили рацион 
правильного питания. Ведь я 

тогда был любителем жареного 
и жирного. Прописали сканди-
навскую ходьбу и физическую 
активность, - добавляет наш 
герой.

Андрею не только проводили 
процедуры, но и сделали опера-
цию по уменьшению желудка. В 
итоге мужчина похудел на 145 
килограммов! Сейчас его вес - 
82 кило. И Андрей строго при-
держивается наставлений 
московских медиков. Много дви-
гается, правильно питается, 
перевязывает ногу.

Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Студентка довела себя  
до болезненной худобы  
и вылечилась спортом.

Была похожа на Скелет
6 лет назад Катя немного поправи-

лась - до 64 килограммов. 13-летней 
девочке это казалось катастрофой. 
Она не могла смотреть на себя в зер-
кало, в голове стучала одна мысль: 
«Надо срочно худеть». Так ребенок 
заболел анорексией.

- Я довела себя до ужасного состо-
яния. Весила 40 килограммов при 
росте 165 сантиметров. Сама себе 
придумала диету и ограничения. Я 
тогда ела очень легкую пищу: 
овощи, яблоки, творог, - вспомина-
ет спортсменка.

Близкие переживали, а Катя зам-
кнулась в себе. Много времени про-
водила в социальных сетях, где, 

кстати, ее и вывели на правильную 
дорожку. Дело в том, что девушка 
часто любовалась фотографиями 
подтянутых, мускулистых красоток. 
Их тела ей нравились больше, чем у 
худосочных барышень.

- Мне было 15 лет. Я пошла в тре-
нажерный зал, нашла инструктора 
и начала заниматься. К 16 годам 
набрала 15 килограммов. Мой вес 
был 55, - продолжает девушка.

Катин тренер регулярно выступа-
ет на соревнованиях по бодибил-
дингу. Школьнице тоже захотелось 
попробовать.

- Я начала готовиться к соревно-
ваниям. Мой первый выход был в 
2021 году. Я тогда взяла третье место 
на соревнованиях в Омске, - вспо-
минает спортсменка.
ноВая диета - рыБа и орехи

Подготовка к весеннему кубку - 
дело нелегкое. Один из важных эта-

пов - диета. Но теперь это 
понятие совсем другого 
толка, нежели в «голодные» 
времена. Во время «сушки» 
рацион девушки составляют 
гречка, рис, авокадо и нера-
финированные масла холод-
ного отжима. Чистая польза, 
уверена спортсменка.

- Когда я на массе (наби-
раю вес, из которого потом 
формирую подтянутую 
мускулатуру), у меня четыре 
тренировки в неделю, когда 
«сушка» - четыре силовые 
плюс отдельно две кардио. 
Одна тренировка длится три 
часа. Я учусь на заочном, поэ-
тому тренировки не мешают, 
- рассуждает Екатерина.

Еще один непростой этап подго-
товки - позирование. Девушке 
важно правильно встать, вовремя 
улыбнуться или опустить глазки в 
пол.

- Мне очень сложно позировать 
на сцене. Время идет медленно, а 
простоять в напряжении, чтобы на 
теле были заметны все мышцы, 
надо 15 минут. Бывает, стоишь и 
ждешь своей очереди, а участниц-то 
30, - говорит девушка о процессе 
подготовки.
Сделала ВСе, что Смогла

К своим последним соревновани-
ям Екатерина начала готовиться за 
8 часов до их начала. Сначала маки-
яж и прическа, потом грим для тела. 
К тому же в день выступлений надо 
быть аккуратнее с едой: главное - не 
навредить фигуре.

- Можно отварить крупу, но сле-
дить, чтобы от нее не вздулся живот. 
К примеру, я в течение дня ела по 2 
- 3 ложки риса, не больше, чтобы 
перебить чувство голода. Пила толь-
ко воду маленькими глотками, - 
описывает свой рацион спортсмен-
ка.

Работа над телом принесла свои 
плоды: Екатерина забрала две золо-
тые медали в двух номинациях. А 
главное, забыла про подростковые 
проблемы. 

- После соревнований мы поехали 
отмечать. Я заказала себе свежевы-
жатый морковный сок, брускетту 
с рыбой и два вида картошки - 
печеную и пюре. Плюс ко всему 
порадовала себя бифштексом из 
говядины, - добавляет Екатерина. - 
И себя за это не корю. Радуюсь и 
полностью отдаюсь наслаждению. 

Сибирь: сила воли Сибирь
www.kp.ru
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На весеннем кубке Катя взяла 
золото в двух номинациях.

Победила анорексию 
бодибилдингом

В школе  
девушка  
считала  

себя толстой  
и очень  

стеснялась.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Вл
ад

ис
ла

в 
С

уВ
О

РО
В

после

до

 ■ а В это Время

Нога распухла прямо на глазах

Видеосюжет  
- на нашем 
сайте!

Таким Андрей пришел на программу. 
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На голодании  
при росте  

165 сантиметров 
она весила  

всего 40 кило.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

✱ ✱ ✱
В Музее Ленина вы-

ставлена уменьшенная 
копия паровоза, кото-
рый Ильич подцепил на 
мизере в Шушенском.

✱ ✱ ✱
- Ты хоть кому-то нра-

вишься?
- Проблемкам нравлюсь.

✱ ✱ ✱
- Вижу, у тебя но-

вые часы с какими-то 
камуш ками…

- Сваровски!
- Да я уж догадыва-

юсь, что не купил!
✱ ✱ ✱

Хочу детей назвать Ян 
и Яна, чтобы, забирая их 
из детсада, орать на весь 
коридор: «Янки, гоу хоум!»

✱ ✱ ✱
- Доктор, мне иногда 

кажется, что в жизни 
нет смысла!

- Хорошо вам, батень-
ка! Мне иногда кажется, 
что он есть...

✱ ✱ ✱
Смотрю на мобильный и 

думаю, что выражение «Раб 
лампы» уже не настолько 
является выдумкой.

✱ ✱ ✱
В загсе:
- Согласны ли вы взять 

в жены эту женщину?
- Нет.
- А эту?

✱ ✱ ✱
Но помни, после свадь-

бы все ее «ой, ты такой 
веселый» превратятся в 
«не позорь меня на людях, 
клоун».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что смотрят по телевизору 
герои мультфильма «Осто-
рожно, обезьянки»? 8. Что 
заслуживает награды? 9. 
Куда выпить наливают? 10. 
Кого из культовых фигур 
советской журналистики 
автор «Мастера и Маргари-
ты» превратил в хроникера 
Боба Кандалупского? 12. 
Какой из наших знамени-
тых актеров стал голосом 
канала ТВЦ? 15. В какой 
столице любители военной 
истории могут посетить 
Дом инвалидов? 17. Что 
традиционно вываливают 
на улице протестующие 
фермеры? 18. Кто создал 
первую практически при-
годную печатную машину? 
22. Кто с жерновов доход 
имеет? 23. Долгосрочная. 
24. Античный философ, чье 
имя многократно повторял 
Иммануил Кант, чтобы побы-

стрее уснуть. 25. Трофеи 
охотника. 26. Куда хочет 
навсегда переехать герой 
боевика «Шальная карта»? 
27. Равнинная овчарка с 
уникальной шерстью. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Единственное, что взял с 
собой Сергей Довлатов, 
когда покидал страну. 2. 
Эстрадное шоу. 3. Самая 
настоящая ерунда. 5. «Са-
мая печальная участь для 
девушки - унижаться перед 
парнем» (звезда Голливуда). 
6. Какое спортивное увле-
чение Владимир Набоков 
унаследовал от отца? 7. 
Причина «бить баклуши». 
11. Певец ... Козин. 13. 
Секта «лионских бедняков». 
14. Шахматный «прыжок 
через короля». 16. Насест 
в клетке с птичкой. 19. 
Обитель муз. 20. Желание 
пить. 21. Героиня «Старо-
модной комедии».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Футбол. 
8. Героизм. 9. Стакан. 10. Кольцов. 12. Раков. 15. Париж. 
17. Навоз. 18. Кёниг. 22. Мельник. 23. Аренда. 24. Цицерон. 
25. Добыча. 26. Корсика. 27. Бриар. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Чемодан. 2. Сольник. 3. Вздор. 5. Уотсон. 6. Бокс. 7. Лень. 
11. Вадим. 13. Вальденсы. 14. Рокировка. 16. Жёрдочка. 
19. Геликон. 20. Жажда. 21. Жербер.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Какая тонкая 
талия! С такой 

фигурой 
исторические 

костюмы могут 
быть не просто 

вариацией 
на тему, 

а оригинальными 
фасонами тех 
времен, когда 

женщины 
умели дышать 

и танцевать 
в утянутых корсетах. 
Да и сама Виктория - 

классическая 
красавица.
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